

LAS OPERACIONES EN LOS DARDANELOS

TRES ACORAZADOS A PIQUE

LOS RUSOS HAN VUELTO A ENTRAR EN PRUSIA DEL MAR AL OISE

Como habíamos supuesto, la ofensiva belga en Flandes, la ofensiva inglesa en Francia y los ataques de los soldados de Joffre en el Domois y el Argonne tenían por sólo objeto obligar a los alemanes a que mantuvieran intactos sus núcleos del frente occidental y no reforzaran, con algunos Cuerpos de ejército, las tropas de Hindenburg que operan en Polonia y Lituania.

La gran ofensiva no ha comenzado aún, por más que algunos apasionados comentaristas hispanos de la guerra, que atienden mejor a sus fobias y filias que a la lógica y a los mapas, la dieran ya por iniciada, desarrollada y fracasada definitivamente. Resumiremos con brevedad los sucesos de estos días en Bélgica y Francia. Son importantes, aunque no de mucha trascendencia estratégica.

El 3 de marzo, los aliados, desembarcando de sus posiciones de Nieuport, en las Dunas, atacaron una línea de trincheras alemanas. Después de un furioso cañoneo, el 4, su infantería se apoderó de ellas. El 5 hubo un contraataque teutón. Doce veces acometieron los soldados del Kaiser, pero debieron renunciar a la empresa.

Westende ha sido bombardeado desde las Dunas y desde el mar. Los germanos se ven ganaron lanzando sobre Nieuport 30 proyectiles de sus cañones de 420 milímetros. Frente a Nieuport, los teutones son aros de las ruinas de Lombartzyde. Esta infornada villa belga ha cambiado de dueño infinidad de veces a contar de octubre a la fecha. En enero, un reducto que defendía la parte occidental de la misma fué conquistado por los belgas. En la noche del 11 al 12 de marzo, éstos se apoderaron de una línea de defensas en el sector oriental, progresando unos cien metros. El 15, los alemanes contraatacaron sin éxito. Así están las cosas en la zona de Nieuport.

A 10 kilómetros al Oriente de dicha ciudad, el Iser forma una especie de doble codo, entre Schoorbakke al Norte y Tervaele al Sur. En Schoorbakke hay dos calzadas y un camino estrecho. En Tervaele, una carretera poco importante. Dos divisiones belgas han atacado en esa dirección y han progresado 500 metros el 11 y algo más los días sucesivos. Al mismo tiempo, su artillería, concentrada especialmente en la derecha, destruyó las obras alemanas del cementerio de Dixmude. Los alemanes evacuaron éste, y más al Sur, contestaron al movimiento con una ofensiva violentísima por el camino de Langhemarcq. Fueron rechazados y se volvieron a sus líneas. El 13, Ipres fué nuevamente cañoneado.

Las posiciones inglesas comienzan al Sur de Ipres, en el pueblo de Saint Eloi. Siguen descendiendo, pasan el Lys en Houplines, rodean Armentières por Oriente, continúan por Bois-Grenier, Richebourg y Givenchy, y se unen a las francesas al Sur del camino de La Bassée á Bethune.

Esta descripción se acomoda á los datos oficiales británicos del 1.º de marzo. Después, como se sabe, han ocurrido algunos acontecimientos notables. El 1.º de marzo y el 2, los alemanes atacaron Saint Eloi, sin lograr tomarlo. El 10, de improviso, dos Cuerpos britanos asaltaban Neuve Chapelle y líneas inmediatas, y consiguieron la victoria. El 12, adelanta French hacia el bosque del Biez, que los alemanes han fortificado con su acostumbrada maestría, y hacia el riachuelo Laves y la carretera denominada «Calle del Infierno». (En las Flandes, la población es tan densa, que las carreteras son flanqueadas de casas, y con frecuencia toman el nombre de calles.)

Al mismo tiempo que los ingleses ensanchaban su izquierda desde Richebourg á Neuve Chapelle por el camino de Lille, movían su centro, que se apoya en Armentières, y se instalaban en la aldea de Epinette, uno de los puntos desde donde los alemanes bombardeaban la ciudad.

luchas muy duras. Del 9 al 14, los combatientes, extenuados, dedicáronse á reposar. El 15, la infantería francesa, acometiendo de pronto, sin preparación previa de artillería, se adueña de las trincheras enemigas, escala la altura de Carence y se instala en el santuario de Notre Dame de Lorette, que se alza en la cima y que los alemanes habían convertido en un fortín, cuyos cañones dominaban todo el Sur de la cuenca del río Carence.

Seis kilómetros más al Sur se inicia la zona táctica de Arras. Los franceses tienen sus líneas aquí, formando un semicírculo delante de la desdichada capital del Artois. Los alemanes están muy cerca y bombardean fuertemente Arras, vengándose así de no haber logrado romperla más que un corto lapso de tiempo. Ha habido escaramuzas en Saint Laurent y Blangy (Este) en Ecurie y Rollincourt (Norte). En estos últimos parajes, gracias á la explosión de unas minas, varias trincheras alemanas han sido destruidas.

En la región del río Somme sólo se señalan trabajos de zapa. Los alemanes volaron algunas trincheras francesas y se instalaron en los hoyos. Sus enemigos recobraron estos hoyos, los volvieron á perder y los reconquistaron de nuevo.

Como se ve por el resumen anterior, los belgas sólo han atacado parcialmente en su sector, y los ingleses únicamente han dado pruebas de actividad en su centro y su derecha.

En cuanto á los franceses, pelean en Champagne y Argonne con algún empuje, y en el resto de sus frentes permanecen poco menos que inmóviles. Sus operaciones, como las de sus aliados, responden á un plan hábil, estudiado de acuerdo con los rusos. Estos han cumplido lo que ofrecieron. Necesitaban Joffre y Kitchener algunos meses de respiro para fabricar artillería y pertrechos, instruir reservas y cupos nuevos y formar ejércitos de voluntarios. Rusia aceptó la enorme tarea de atraer sobre sí, no ya las tropas austriacas y turcas, sino también todas las disponibles de los alemanes. Pidió nada más que Joffre, French y Guise atacaran con brío, siempre que los alemanes comenzaran á desgarrar su frente occidental. Así lo han cumplido éstos, aprovechando los ataques, de paso, para mejorar sus defensas y debilitar las contrarias.

Quiénes vean otra cosa en las luchas invernales de Francia, Bélgica y Alsacia, yerran completamente.

Tres buques, los ingleses Ocean é Irresistible y el francés Bouvet, se han ido á pique en los Dardanelos el 18 del corriente. Según el parte oficial inglés, fueron hundidos por minas flotantes.

El Amethyst, barco que apenas cala seis metros, penetró en la angostura, llegó hasta Nagara y volvió con 50 bajas y algunas averías. Tal vez este raid audaz hizo creer á los almirantes que el camino estaba ya casi abierto.

Pero, aun suponiendo que la artillería de los fuertes y las baterías móviles sean dominadas, las líneas de torpedos fijos y las minas flotantes, constituyen un obstáculo difícil de vencer.

En la angostura, con distancias de orilla á orilla de 1.200 á 1.700 metros, la acción de las máquinas submarinas tiene que ser, forzosamente, eficazísima. Mientras no quede limpia de ellas la zona comprendida entre Chank y Nagara, la escuadra aliada no podrá llegar al Mármara, sino exponiéndose á pérdidas muy crueles.

Ya escribimos hace algunos días que la operación de forzar el paso de los Dardanelos era larga y peligrosa. Mas los aliados están decididos á realizarla. Al desdichado Bouvet reemplaza el Henri IV. Seguramente, al Ocean y al Irresistible reemplazarán dos barcos de tipo semejante.

Exceptuando el Queen Elisabeth, los demás navíos que operan en los Dardanelos son viejos y de escaso andar. Francia é Inglaterra han enviado al sacrificio buques de segunda línea, porque no quieren exponer sus modernas unidades, que reservan para la lucha decisiva con las flotas de Austria y Alemania.

Leemos en el Times que las primeras fuerzas expedicionarias inglesas contra los Dardanelos han desembarcado en la vecina isla de Lemnos. Esa isla está en litigio entre Grecia y Turquía. Provisionalmente, los ingleses se han quedado con ella.

Jornada tranquila

PARIS, 19. Comunicado de las once de la noche: «La jornada ha sido bastante tranquila en la mayor parte del frente. En el valle del Aisne, combate de artillería bastante vivo. En la Champagne, delante de la cota 196, Nordeste de Mesnil, el enemigo, después de haber bombardeado violentamente nuestras

posiciones, ha ejecutado un ataque de Infantería, que ha sido rechazado, sufriendo grandes pérdidas.»

En Francia

Una ley de protección. PARIS, 19. La Cámara ha votado un proyecto protegiendo á los propietarios de valores mobiliarios desposeídos en los territorios invadidos.

Vapores torpedeados

NO SE HAN HUNDIDO. LONDRES, 19. Los vapores Bluejackets é Hymnford han sido torpedeados en la costa de Beachyhead. El Hymnford se refugió en Gravesend, y el Bluejacket continúa flotando.

Las operaciones de los rusos

Se apoderan de varios pueblos. PETROGRADO, 19. (Oficial.) «Al Norte de Prasnysch nos apoderamos de varios pueblos y de algunas alturas.

Nos apoderamos de cinco cañones y 42 ametralladoras. Hicimos varios centenares de prisioneros. En la orilla derecha del Niemen tomamos dos cañones, cuatro ametralladoras y dos automóviles cargados de municiones.

Cerca de Orvezi aniquilamos á tres compañías alemanas, haciendo un centenar de prisioneros.» Resumen de la situación de Polonia. PETROGRADO, 19. Todo el mundo se pregunta aquí por qué von Hindenburg no avanza más. Unos dicen que espera refuerzos para reemplazar á los tres Cuerpos de ejército que el general von Eichhorn ha debido de enviar á Augustow para rechazar á los rusos.

Otros piensan que prepara una ofensiva sobre diversos puntos todavía ignorados ó que desconfia de la calidad y espíritu de sus nuevos reclutas. Es más discreto y, por lo tanto, más verosímil, creer que von Hindenburg no esperaba encontrarse delante las tropas considerables que se le oponen.

Hasta ahora los rusos se habían replegado siempre desde que se sintieron incapaces de responder con marchas forzadas á la rapidez de los movimientos del enemigo que favorecen las comunicaciones alemanas. Von Hindenburg se figuraba que el mismo hecho había de producirse de nuevo, y contaba con aprovechar, para caer sobre los rusos, la retirada de éstos, batiéndolos y arrojándolos más allá del Narew.

Había podido barker de rusos el país hasta Varsovia, y al menos ocupar la línea del Narew y amenazar Varsovia por el Norte y por el Este á la vez.

Pero los rusos no se dejaron sorprender. El Gran Duque adivinó el propósito estratégico de su adversario, y tomó las medidas que aconsejaban los momentos; así fué que cuando los aviadores de von Hindenburg realizaban en la última semana sus reconocimientos, pudieron convencerse de que era mucho más considerable el número de las tropas rusas que el calculado por el Estado Mayor alemán.

No se observa aún ningún movimiento del enemigo en el frente de Prasnysch. Por el contrario, los observadores rusos descubrieron que habían sido retiradas las tropas y enviadas á los valles del Orutz y del Omuley para reforzar el ala izquierda, que pierde terreno, sobre todo en los bosques de las orillas del Omuley.

En estos bosques les es muy difícil á los alemanes marchar en formación de líneas compactas. En cargas á la bayoneta y hostigados y diezmados por las ametralladoras, han perdido en algunos sitios hasta el último hombre, precisamente por haber elegido ellos mismos como lugar más propicio para sus ataques en grandes masas la llanura de los alrededores de Prasnysch.

Las últimas noticias que llegan de las orillas del Orutz prueban que los rusos habían conseguido sorprender á von Hindenburg. Parece, por el momento, que la fortaleza de Ossowiec haya sufrido graves desperfectos. Es un error creer que los alemanes habían tomado sus morteros de sitio. En realidad no han hecho más que desmontarlos.

Ayer, los artilleros de la plaza tiraron sobre los autos acorazados que circulaban por la calzada, á través del pantano, y que evidentemente han debido ser alcanzados.

Fuego de artillería.

PARIS, 19. Telegrafian de Petrogrado que desde hace varios días hay un duelo de artillería violentísimo en la orilla izquierda del Pílsa.

Propaganda alemana

A los Estados Unidos. AMSTERDAM, 19. Cierto número de americanos de origen alemán ó que han residido largo tiempo en Alemania han marchado de Berlín á los Estados Unidos para hacer una campaña de opinión allí.

Substituciones.

GINEBRA, 19. A fin de tranquilizar á los alemanes, á quienes inquieta la falta de alimentación, el profesor Carl Neuberg demuestra en el Berliner Tageblatt que el pueblo

uede todavía alimentarse con gran cantidad de desperdicios, hasta ahora no utilizados.

Bélgica y el Papa

Una carta del Rey. ROMA, 19. El Papa ha recibido en solemne audiencia á M. Van den Henvel, el nuevo ministro de Bélgica, que le entregó una carta autógrafa del Rey Alberto.

La actitud de Bulgaria

¿Búlgaros contra turcos? ROMA, 19. Según despachos de Sofía, se señala un movimiento de tropas búlgaras en la dirección de la frontera turca. Fuerzas búlgaras considerables se concentran en Xanthi, Gumultzina y Dedeaagatch. En la frontera búlgarorumana ha sido suspendida la circulación de trenes, á causa de las necesidades militares.

Italia y Austria

En el Trentino. ROMA, 19. Todas las noticias que llegan de la Alta Italia confirman que Austria intensifica sus preparativos militares en el Trentino.

Por todas partes son construidas nuevas trincheras. Prisioneros rusos circasianos y galizianos son empleados en limpiar de nieve los senderos de las montañas. Han sido enviados cañones y municiones á los principales fuertes.

Se van.

PARIS, 19. Dicen de Niza que los súbditos alemanes que estaban en la Riviera italiana han recibido orden de abandonar el territorio italiano.

¿Han fracasado las negociaciones?

PARIS, 19. Según informes de diversos orígenes, han fracasado las negociaciones entabladas por el Príncipe de Bülow en Roma.

Una información inglesa.

LONDRES, 19. The Daily News publica el siguiente despacho de Roma: «La negativa de Francisco José de ceder el Trentino á título de compensación por la neutralidad italiana es ahora confirmada en las esferas del Vaticano.

El martes el Papa recibió en audiencia al embajador de Austria. El embajador dijo al Papa que le parecía indispensable la defensa de la integridad de su Imperio.

La paz le parecía imposible, mientras el enemigo no fuera expulsado de las provincias invadidas. Según el Emperador, el hecho de consentir las concesiones territoriales por la frontera del Oeste, implicaría en el espíritu del Monarca una renuncia de su soberanía sobre las provincias que actualmente ocupan los rasos.

Después de la audiencia, el embajador dijo á varias personas que habían disminuido las probabilidades de paz, y que la guerra amenaza extenderse hasta tal punto que ningún país europeo podrá guardar en lo sucesivo «una neutralidad.»

Alemania por dentro

Pan sin harina.

AMSTERDAM, 19. El «Berliner Tageblatt» asegura que el Instituto de investigaciones científicas ha encontrado el medio de fabricar pan blanco que no contiene harina de trigo ó de centeno y, sin embargo, tiene buen gusto y presenta agradable aspecto.

Empleo de prisioneros.

COPENHAGUE, 19. Los periódicos publican el siguiente anuncio oficial: «Las autoridades militares se hallan dispuestas á facilitar un gran número de prisioneros de guerra para las labores agrícolas, si es posible, en lo que resta de mes.

La busca de oro.

ROMA, 19. Los comerciantes han establecido en Alemania unos días, llamados de «venta en oro», en los cuales todo cliente que pague con una pieza de oro de 10 marcos recibe como prima un marco-papel.

Sustituciones.

GINEBRA, 19. A fin de tranquilizar á los alemanes, á quienes inquieta la falta de alimentación, el profesor Carl Neuberg demuestra en el Berliner Tageblatt que el pueblo

Así, dice él, es deplorable que no se mezcle al pan la sangre de las reses sacrificadas. El suero, residuo de la fabricación de manteca, que se venía echando á los cerdos, constituye un excelente alimento para reemplazar las sustancias albuminosas, que se hacen cada vez más raras.

Es indispensable abstenerse de los platos ó de las bebidas azucaradas, pues las provisiones de azúcar son insuficientes. Willsfaetter ha descubierto á este propósito, el modo de fabricar azúcar de primer orden con serrín de madera, paja, papeles ó trapos viejos.

Las patatas y los cerdos.

LA HAYA, 19. El profesor Ballot, conocido por sus trabajos de estadística, publica en la «Sociale Praxis» un artículo sobre las existencias de patatas en Alemania.

Estima el profesor en 42 ó 43 millones de toneladas la producción de la última cosecha, en vez de 47. De estos 42 ó 43 millones, siete han sido reservados para la siembra. Hay que contar también con que se habrán echado á perder unos cuatro millones. Quedan, pues, 31 ó 32 millones para la alimentación.

Según el articulista, en primeros de marzo se habían consumido ya 25 millones. Quedarían, pues, disponibles seis. Ahora bien, 4.240.000 serían necesarios para la alimentación humana hasta el 15 de julio y 900.000 toneladas para la fabricación del pan. Quedarían para alimentar á los cerdos 860.000 toneladas. Esta cantidad es notoriamente insuficiente si Alemania conserva sus 20 millones de cerdos. Habrá, pues, que racionar á estos animales, lo que no querrá hacer ningún ganadero.

El profesor Ballot propone en estas condiciones las medidas siguientes: 1.ª Incautación y sacrificio de las tres cuartas partes del ganado. 2.ª Incautación de las patatas propias para el consumo humano. 3.ª Organización de la venta de patatas por los Municipios.

Por su parte, el Consejo federal del Imperio acaba de conceder á la Sociedad central de compra de carnes la facultad de expropiación sumaria respecto á los ganaderos de cerdos. Éstos sólo podrán guardar en lo sucesivo los cerdos destinados al abastecimiento de sus familias ó á perpetuar la especie.

Los demás podrán ser requisados ó ofrecidos por la Sociedad central y pagados conforme á una tarifa, que ya se fijará.

La guerra en el mar

Barco á pique.

AMSTERDAM, 19. El submarino alemán U 28 ha torpedeado y echado á pique al barco inglés Leeuwarden en el mar del Norte. El submarino remolcó luego la chalupa en que iba la tripulación inglesa hasta cerca de un barco holandés, que la recogió.

Vapores que se salvan.

AMSTERDAM, 19. Un submarino alemán ha perseguido dos vapores británicos, Avocet y Lestris, deteniéndose cuando éstos dos barcos llegaron á aguas holandesas.

Tres acorazados hundidos por las minas

Parte oficial francés.

PARIS, 19. (Oficial.) «Durante el bombardeo del día 18 á los Dardanelos, el acorazado francés Bouvet chocó con una mina, hundándose. El Gaudios quedó fuera de combate por el fuego enemigo.

Dos acorazados ingleses también han sido hundidos. La dotación del Bouvet parece que ha podido ser salvada parcialmente. Las operaciones continúan.»

Parte oficial inglés.

LONDRES, 19. «Al efectuar las operaciones en los Dardanelos, el día 18 del corriente, las minas flotantes hundieron los acorazados Irresistible, Ocean y Bouvet. Este último desapareció en tres minutos.

Nota de la Redacción.—El Ocean era un crucero acorazado inglés, construido en 1898. Desplazaba 12.950 toneladas. Montaba cuatro cañones de 12 pulgadas y 12 de seis.

El Irresistible era un acorazado inglés de 15.000 toneladas, construido en 1898. Montaba cuatro cañones de 12 pulgadas y 12 de seis.

El Bouvet era un crucero acorazado francés de 12.205 toneladas, construido en 1896. Montaba dos cañones de 12 pulgadas, dos de 10,8 y ocho de 5,5.

Los heridos, á Malta.

LONDRES, 19. En virtud de un acuerdo entre Francia é Inglaterra, los heridos del Cuerpo expedicionario enviado á Turquía serán transferidos á Malta. Algunos han llegado ya.

RADIOGRAMA DE AUSTRIA

VIENA, 19 (3 tarde.) (Vía Pola-Barcelona-Aranjuez.) Comunican de Constantinopla que ayer, durante el bombardeo de los Dardanelos, las baterías turcas echaron a pique al crucero francés Bouvet, así como a un torpedero. Un crucero inglés fué puesto fuera de combate, y otro averiado. El Bouvet fué botado en 1896; desplazaba 12.000 toneladas, y su artillería gruesa consistía en dos cañones de 30,5 y dos de 27,4 centímetros. Un segundo comunicado oficial de Constantinopla declara que anoche las baterías turcas echaron a pique a dos buques de guerra ingleses, después de haberles causado averías durante el combate del 18 de marzo. Uno de estos buques pertenecía a la clase del Irresistible, y el otro era un crucero acorazado.

Los austrohúngaros Tropas que no duermen.

ROMA, 19. De Viena envían, con fecha 14, la información que sigue: El Archiduque Federico fué recibido ayer tarde por el Emperador. El Estado Mayor de los Cárpatos comunica de día en día las dificultades que sufre por la falta de reposo que aqueja a las tropas; algunas unidades se están batiendo desde hace más de seis semanas, sin dormir más que algunas horas. Las tropas de Dukla y Lupkow apenas pueden tenerse, pues desde el 3 de marzo no han dejado las armas. El comandante del desfiladero de Ussok ha pedido tropas de refuerzo, pues las suyas no pueden ya más. El Archiduque Federico ha conferenciado a este respecto con el Archiduque Eugenio, que manda las tropas de las fronteras serbia y rumana, a fin de reducir los efectivos de las mismas y enviar parte de ellos a los Cárpatos y sobre todo a la Galitzia oriental y a la Bukovina, donde la situación de los austriacos es muy difícil. El Emperador, después de entrevistarse con el general Hoetzendorff y el ministro de la Guerra, Krobatin, decidió escuchar al Archiduque Eugenio en próxima audiencia. Entretanto, algunos regimientos del frente Orsova-Bistritz se han trasladado a Bukovina y al comitado de Saros. El estado de las tropas austriacas es sumamente crítico, pues tienen a los rusos a algunos kilómetros de distancia, y aquellos pueden atacarles de un momento a otro, sin que puedan oponerles la menor resistencia.

Se retiran?

Según el Morning Post, en Bucarest, ciertos indicios permiten creer que las tropas austriacas están a punto de retirarse de la Bukovina. Los húngaros detienen un tren de harina destinado a Viena. GINEBRA, 19. Los periódicos publican la siguiente información de Viena: El viernes último esperábase en la estación de Schwachat cierta cantidad de harina. Era un negocio convenido entre un grupo de propietarios húngaros; algunos financieros vieneses les habían asegurado que entregarían cien millones de coronas para cubrir el precio de la harina, adelantando el resto a título de empréstito a 3 y medio por 100. Desde hace más de seis semanas, los propietarios húngaros guardaban su harina, burlando las pesquisas policíacas, y esperaban el momento propicio para enviarla a Viena, como lo hicieron, poniéndose de acuerdo con los jefes de la Administración de ferrocarriles. La expedición de harina se puso en seguida en marcha para Viena. Pero alguien había dado el soplo. Un republicano húngaro advirtió a algunos miembros de su partido, y reunidos todos ellos en los alrededores de Pressburg, se dirigieron a la vía férrea e impidieron la salida del tren, mientras otros avisaban a las autoridades. Y la harina enviada a Viena quedó confiscada.

Pérdidas húngaras.

GINEBRA, 19. El regimiento 85 de Kasza-Ungvar-Maramaros-Sziget ha perdido, en el desfiladero de Dukla, 38 oficiales, tres mé-

dicos, 944 hombres, 60 caballos, tres ametralladoras y 20 furgones de municiones y víveres.

El cólera.

ROMA, 19. Según noticias de Viena, ha sido publicada una estadística, según la cual, en enero hubo en Austria-Hungría 289 casos de cólera, 158 de los cuales fueron seguidos de defunción.

Carestía de los víveres.

ROMA, 19. La Nueva Prensa Libre, de Viena, anuncia que se implantará en dicha capital, desde el 28 de marzo, el sistema de los bonos para la distribución del pan y de la harina, como en Alemania.

El consumo que se establece es de 200 gramos por día y por persona.

Esperase vencer las dificultades actuales con la importación de grandes cantidades de harina; pero dicho periódico advierte que un invierno largo y rudo ha impedido las faenas agrícolas y, por tanto, la próxima cosecha se retrasará probablemente.

Ha sufrido un alza el precio de los huevos y de las mantecas. La manteca ha aumentado 60 céntimos el kilo.

Las mujeres inglesas El trabajo en el campo.

LONDRES, 19. Los periódicos comentan la orden dada por el Gobierno de inscribir a las mujeres que quieren ocuparse de trabajar agrícola o industrialmente para atender a las necesidades actuales y permitir a los hombres hábiles que se alistén bajo banderas.

Envío de refuerzos Cambio de frente.

LONDRES, 19. Un periódico recibe un telegrama de Petrogrado diciéndole que algunas tropas alemanas del 33 Cuerpo han sido retiradas del teatro oriental de la guerra y enviadas a Francia y Bélgica.

Cambio de prisioneros Austríacos y serbios.

NISCH, 19. Los Gobiernos de Serbia y Austria se han puesto de acuerdo para el cambio de mujeres sin distinción de edad y de hombres de menos de diez y ocho años y de más de cincuenta.

La vida en Francia El hijo de un embajador.

PARIS, 19. El hijo del embajador de Rusia en Francia, M. Iwolski, alistado como voluntario durante la guerra, ha sido nombrado intérprete de lengua alemana, agregado al gran Cuartel general del Ejército.

Las naturalizaciones.

PARIS, 19. Todas las naturalizaciones de ciudadanos austriacos y alemanes quedaron suspensas desde 1.º de septiembre.

Se ha dado orden de que sean revisadas aquellas que se concedieron desde el 5 de agosto a la indicada fecha.

Bombas sobre un entierro.

PARIS, 19. Un aeroplano alemán ha volado sobre el pueblo de Danepierre, arrojando dos bombas sobre un entierro, sin que causaran daño alguno.

Robando a los soldados.

PARIS, 19. Ante el Consejo de guerra de Clermont-Ferrand ha comparecido Julio Biscarrat, celador de Correos, que robaba paquetes destinados a los soldados que están en el frente.

Ha sido condenado a cinco años de prisión.

La quinta de 1916.

PARIS, 19. El ministro de la Guerra ha ordenado la incorporación de los quintos de 1916 en las fechas del 9 al 12 de abril próximo.

Los reclutas de París serán incorporados el último día, o sea el 12. Los destinados a África, poco numerosos este año, marcharán el día 2.

Belgas heroicos.

DUNKERQUE, 19. Los alemanes, al echar bombas sobre Poperinghe, hicieron ocho muertos y diez y siete heridos, entre ellos dos soldados ingleses, tres mujeres y tres niños. Entre los muertos se encuentran dos soldados belgas.

Uno de ellos fué alcanzado cuando iba en bicicleta por la plaza. Sus últimas palabras fueron dirigidas a un oficial, diciéndole: —Llevo órdenes urgentes. Haga usted por que lleguen.

Y murió.

Aristócratas muertos En el campo de batalla.

LONDRES, 19. Los nombres de un par de Inglaterra y del hijo de otro par figuran en la última lista de muertos. Estos son lord Mabourne, oficial de granaderos de la Guardia, y sir Blanquiere, hijo de lord Blanquiere.

Los dos han muerto en Neuve Chapelle.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra y Francia

TORRE EIFFEL (París), 19 (6 tarde). M. Ribot, ministro de Hacienda, hizo ayer en la Cámara declaraciones sobre la situación financiera de Francia, que fueron unanimemente aplaudidas y favorablemente acogidas por la Prensa de esta mañana.

Los ingresos de las contribuciones directas e indirectas aumentan rápidamente. El déficit de estas últimas asciende a un 19 por 100, y el de Aduanas ha bajado a un 15 por 100.

Los pedidos hechos al Banco de Francia disminuyen cada mes, mientras aumenta extraordinariamente el alijo de ahorros, que ascienden actualmente a 28 millones diarios.

El resultado del empréstito de la defensa nacional ha permitido la emisión completa del empréstito a 3 1/2 por 100, lo que significa un resultado muy apreciable.

M. Ribot terminó haciendo resaltar la franqueza y serenidad absoluta con que la Administración francesa expone ante todo el mundo el estado financiero de Francia, comparando esta actitud con la del Gobierno alemán, que castiga con grandes multas la publicación por parte de los periódicos del curso en que se negocian secretamente los títulos alemanes.

Nosotros—dijo M. Ribot—no tenemos necesidad del Código penal en nuestra política financiera.

La Legación de la República de China publica una nota, según la cual el Gobierno chino está decidido a observar lealmente la más estricta neutralidad, declarada formalmente al comienzo de la guerra.

El Consejo de guerra de la 18.ª región ha juzgado hoy a siete soldados alemanes, que en el momento de ser hechos prisioneros llevaban joyas de procedencia francesa y belga. A raíz del interrogatorio del comisario del Gobierno, y después de haber oído los discursos de los abogados defensores, el Consejo de guerra ha condenado a cuatro alemanes a tres años de prisión, y a dos, a un año y seis meses.

El Norddeutsche Allgemeine del 17 de marzo publica una decisión del ministro de la Guerra de Prusia, según la cual la ración diaria para los caballos de tiro será disminuída a 750 gramos; el resto será dado en azúcar.

POLDHU, 19 (11,30 noche.) (Empieza con el comunicado oficial francés, ya publicado a las 3,40 de la tarde.)

Tres de las bombas arrojadas por el zeppelin sobre Calais, estallaron sobre un tren conteniendo refugiados de ambos sexos.

Se espera que la Administración de los Estados Unidos protestará contra la reciente orden del Consejo británico. No obstante, la opinión pública está en favor de los aliados en lo que se refiere a las represalias tomadas contra el comercio alemán.

El Gobierno británico tiene en su poder pruebas evidentes de las intrigas alemanas en Persia y Afganistan.

Los alemanes pretenden que el crucero Dresden ha sido echado a pique estando anclado a menos de 400 metros de la orilla, en la bahía de Cumberland, de la isla de Juan Fernández, y que se han formulado las protestas y reclamaciones consiguientes.

El testigo presencial en el ejército británico describe los combates en Neuve Chapelle, Lepinette, Saint Eloi en los días 12 y 15, haciendo resaltar los brillantes ataques con-

tra Neuve Chapelle y el fracaso de los contraataques alemanes, dirigidos contra las posiciones tomadas por los ingleses. Añade que cuando los ataques alemanes aflojaron más y más, la infantería inglesa empujó al extenuado adversario hacia al Noroeste. También da detalles de la captura de Lepinette y del éxito temporal obtenido por los alemanes, logrando tomar por asalto el pueblo de Saint Eloi; que en la mañana siguiente fué contrarrestado por los ingleses, que recobraron dicho pueblo y las trincheras al Sur, con excepción de una. El éxito obtenido en la lucha es buena prueba de que la vida en las trincheras, durante los meses de invierno, no ha afectado la moral de las tropas inglesas. Los ataques fueron llevados a cabo con gran brío, después de incansable lucha de día y noche, sin dejar apenas rastro de cansancio en el espíritu de las tropas.

El Cuartel general alemán, refiriéndose a la invasión rusa del Norte de la Prusia oriental, lo califica de éxito barato, y acusa a las tropas rusas de haber saqueado e incendiado los pueblos y granjas, y anuncia que por cada pueblo o granja alemana que tales hordas incendien serán destruídos tres pueblos o granjas rusas.

Se ha concedido el empleo de teniente en la reserva naval al capitán del vapor Thoridis, que el 23 de febrero echó a pique un submarino alemán. Además, se le ha concedido la cruz por distinguidos servicios.

El departamento de Estado de Washington anuncia que Inglaterra, Alemania y Austria han llegado a un acuerdo, por el cual los representantes de los Estados Unidos están autorizados para inspeccionar e informar los campos de concentración de prisioneros en dichos países, y distribuir entre los prisioneros los envíos procedentes de sus respectivos Gobiernos y de otras fuentes.

La oficina de Prensa serbia publica el anuncio del Gobierno austrohúngaro sobre cambio de prisioneros civiles internados ambos países.

Telegrafían de Tokio que la Sociedad británica de Tokio remitió 500 guineas al fondo del Príncipe de Gales, que han sido recaudadas en su mayoría por preeminentes personalidades japonesas.

A consecuencia de un fuerte ciclón ocurrió en la noche del jueves un grave accidente de ferrocarril cerca de Rochdale. El tren de Yorkshire-Manchester-Fleetwood chocó con un tren de mercancías vacío que estaba parado, resultando tres vagones completamente destruídos. Hubo dos muertos y 20 heridos. Otro tren, procedente del lugar de la catástrofe, descarriló también, sin ocurrir desgracias.

TORRE EIFFEL (París), 20. (A las 10 de la mañana.) La Prensa francesa tuvo el gusto ayer de escuchar de M. Ribot una exposición magistral de la situación financiera de Francia; exposición llena de claridad, franqueza y lealtad. Ha sido unanimemente aplaudida, y produjo en el auditorio gran impresión y entusiasmo.

Tenemos que hacer frente—dijo el ministro de Hacienda—a gastos extraordinarios, que nadie podía imaginar. Tenemos necesidad de géneros y de municiones, que podemos comprar en el Extranjero, y el día que hayamos reconquistado nuestras provincias, nos harán falta recursos considerables para reconstituir su vida económica. Las contribuciones directas se recaudan; el registro aumenta; y los derechos de aduanas son pagados regularmente. Los trabajos se han reanudado en todas las partes en que ha sido posible, excepto durante los primeros meses.

El Banco de Francia ha suministrado 3.000 millones, y el público 1.250 millones desde el 15 de diciembre. El Banco no nos ha dado más que un millar, y el público ha suscrito dos millones y medio en bonos de la defensa nacional.

Sin comprender los títulos colocados en los Estados Unidos y en Inglaterra, el país mismo es quien ha hecho el esfuerzo necesario. Las sumas nos llegan de todas partes. Se ve así por el oro mezclado con los billetes. El oro empieza a salir, y no es de las casas fuertes de donde procede.

Nosotros reconocemos nuestra verdadera clientela, la pequeña clientela, a quien Francia ha querido hacer un llamamiento. Leal-

dad completa, entera franqueza; he aquí las razones del éxito de nuestra política y de la buena situación de nuestra Hacienda.

No tenemos necesidad de que el Código penal venga en ayuda de nuestra política financiera.

Entusiasmada en alto grado, la Cámara aplaudió frenéticamente al ministro.

De Alemania y Austria

VIENA, 19 (3 tarde.) (Vía Pola-Barcelona-Aranjuez.)

La Prensa vienesa dice que se puede notar un constante aumento en las cantidades entregadas en las cajas de Ahorro de Viena durante el mes de febrero. Los fondos de las Cajas de Ahorro vienesas, que no representan todavía la décima parte de todos los fondos de la Monarquía, han aumentado desde principios del año en 112 millones de coronas, y en el mes de febrero en 71 millones.

De las provincias también se han recibido noticias favorables sobre la entrega de dinero en las Cajas de Ahorro.

NORDEICH, 19 (11,20 noche.) El gran Cuartel general alemán participa que en la Champagne fracasaron dos nuevos ataques parciales franceses, emprendidos al Norte de Le Mesnil y de Beausejour. Fueron hechos prisioneros dos oficiales y 70 soldados. Después de haber sufrido grandes bajas los franceses, se retiraron a sus trincheras bajo el fuego alemán.

Al Sudeste de Verdun, en el Woivre, los franceses emprendieron varios ataques, que fueron rechazados.

En el borde oriental de las vertientes sigue aún la lucha. En el teatro oriental de la guerra, en la región de Memel, la situación no se ha aclarado todavía. Al parecer, algunas débiles columnas rusas penetraron en Memel. Han sido tomadas las debidas medidas.

Fueron rechazados todos los ataques emprendidos por los rusos entre los ríos Pissek y Orzyc, así como al Nordeste y Oeste de Praszynsz en parte, con grandes pérdidas para ellos.

Al Sur del Vístula no ha variado la situación. Comunican de Constantinopla que de los dos buques ingleses hundidos anoche por el fuego de las baterías turcas, uno pertenecía a la clase del Irresistible, y el otro a la del Africa.

Radiotelegrama de Viena para Madrid.—Vía Pola, Barcelona y Aranjuez. (20 marzo, a las once de la mañana.) En la región de Lupkow Smólnik ha habido un duelo de artillería muy violento. Las fuerzas austriacas han rechazado el ataque nocturno, dado por los rusos al Sudeste de Baligrod, después de un corto cañoneo. Los rusos han sufrido grandes bajas al intentar atacar la parte Norte del desfiladero de Ussok. Han sido apoyados por grandes contingentes.

También han fracasado en toda la línea los ataques rusos contra el centro y el ala izquierda de las posiciones austriacas del Sudeste de Galitzia. El enemigo atacó varias veces con gran impetuosidad, que se estrelló ante el tesón de las tropas austriacas. Las bajas rusas han sido numerosas, hasta el punto de que el campo de ataque estaba sembrado de cadáveres. Han caído prisioneros, después de desarmados, cinco oficiales y 500 soldados rusos.

En los frentes de la Galitzia occidental y de la Polonia rusa no ha habido nada digno de mención.

En Gibraltar El temporal.

GIBRALTAR. (Viernes, noche.) Continúa el fuerte temporal en el Estrecho, con torrenciales lluvias. El pluviómetro en las últimas veinticuatro horas, señala seis pulgadas nueve centésimas.

Ha entrado de arribada forzosa el falucho Analia, que procedía de Tánger e iba a Málaga.

Procedente de Londres llegó el Caesar I-Hino, con 149 pasajeros y carga general, que llevará a Malta y Bombay.

Folleto de «La Correspondencia de España»

PAUL SAUNNIERE

EL BARON

DE LA

RAMPONNIERE

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

aplastada y cubierto de sangre. Todavía me estremeczo. Era un albañil, que había caído en aquel instante del tejado, queridísima.

—¡Es horrible! — exclamó Ana, vivamente impresionada por el relato.

—Y como me ha rozado casi, me he parado instintivamente y he retrocedido por un esfuerzo de mis nervios, como si me fuese a caer algo sobre las espaldas. Un paso más, y hubiera quedado muerto. Al instante he sido presa de tal espanto, que he comenzado a correr con todas mis fuerzas. Me figuraba que llovían albañiles a lo largo de las casas.

—Te creo—dijo Ana impresionada.— Pero ¿has estado en casa de tu sonámbula?

—Venía de allí cuando ese pobre albañil...

—¿Y qué te ha dicho?

—Nada, como ya suponía. ¿Qué consejos quieres que me dé esa mujer? No sabía qué contestarme; me ha dicho tonterías sin importancia. Tanto, que no he querido seguir oyéndola, y me he marchado. Entonces ha sido cuando ese pobre albañil...

—Pero ¿nada te ha dicho del asunto que te interesaba?

—Sí; pero me ha aconsejado que me dijera a mi padre. Ya conocía ese medio. No tenía necesidad de darle diez francos para hallarlo.

—¿Y es eso todo?

—Todo. Voy, pues, a imaginar otra cosa. No te impacientes, tranquilízate. Hasta mañana.

En seguida se fué, encantado de haber salido tan bien de aquel mal paso.

Sin embargo, no debía estar muy tranquilo, porque al verse en la calle emprendió la marcha con tal rapidez, que llegó sudando a mares al «faubourg» San Honorato.

—¿Está mi hermana?—preguntó al entrar.

—Sí, señor—respondió la doncella. César se dirigió a las habitaciones de Cleopatra. Esta terminaba de vestirse para salir.

Su hermano cerró la puerta con cerrojo y le contó las graves revelaciones que le había hecho la sonámbula.

Cleopatra quedó aterrada.

—¿Y es la señorita Aglaé quien te ha

dicho eso?—preguntó.—¿La misma a cuya casa fué el otro día?

—Estoy seguro de que es la misma.

—¡Es asombroso! ¿Cómo ha podido saber esas cosas? — Ah! Si vieras qué precisión de detalles... No te puedes figurar... Se juraría, al oírlo, que, como ella aseguraba, había asistido a todo. ¡Hasta la fecha!

—De modo que te lo ha contado todo?

—No; no he creído prudente dejarla ir hasta el fin, y me he marchado.

—Pero tu convicción es que esa mujer lo hubiera dicho todo?

—¡Ya lo creo! El fin no es tan difícil de adivinar como el principio. ¡Y si la hubieses oído!... Hablaba, hablaba, como si leyese.

Cleopatra frunció sus negras cejas, y su mirada de odio se fijó en la pared, como para amenazar a la sonámbula, a pesar de la distancia que la separaba.

Después volvió a su cuarto, de donde no salió hasta la hora de cenar.

Cuando apareció en el comedor, el barón estaba con César en la mesa.

—¿Qué hacías?—le dijo su padre.—¿Te preparabas para esta noche?

—¡Esta noche!—repitió Cleopatra sorprendida.

—Sin duda. ¿No es viernes, día de recepción en casa del conde de Metairie?

—Es verdad; lo había olvidado. Por esta vez creo que no debemos ir.

—De ninguna manera!—replicó el barón.—Tengo precisamente interés en no faltar.

—Pero si no estoy peinada, ni me encuentro bien.

—Enviarás a buscar a tu peluquero, y el baile te aliviará. Es preciso. Quiero probar al conde que no le guardamos rencor por su negativa. Ya os dije ayer que quería conservar las relaciones con esa casa.

Cleopatra no pudo reprimir un gesto de cólera.

—Siento mucho que eso te contrarie—dijo el señor de la Ramponniere;—pero se hará así. Trata de estar dispuesta a las nueve y media. Cuenta con ello.

Se comprenderá sin dificultad por qué la joven se resistía a asistir a la reunión del conde. Tenía pocas ganas de reír ni de bailar.

El barón, exacto como un reloj, fué a las nueve y media a llamar en la puerta de Cleopatra.

La joven le esperaba ya arreglada, y, preciso es decirlo, estaba muy bella. Un cuarto de hora después, la familia de la Ramponniere hacía su entrada en los salones del conde.

El señor de Metairie la acogió cortesemente, pero con frialdad. A César le dirigió una mirada significativa. Este comprendió que sería vigilado de cerca.

El joven tomó su partido; ofreció el brazo a su hermana y la condujo adonde estaba Elena, ante la cual se inclinaron, siendo correspondidos con un saludo ceremonioso. Después, Cleopatra se reunió a un grupo de jóvenes de su amistad.

Algunos minutos más tarde, el piano se hizo oír y el baile comenzó.

No obstante su afición desenrenada

por el baile, Cleopatra estaba preocupada. Las confidencias que su hermano le había hecho torturaban sin cesar su espíritu agitado.

De pronto, sus ojos se iluminaron, fijándose en un punto determinado. Este era una ventana, entre cuyas colgaduras se ocultaba, por decirlo así, un joven de unos veintiocho años.

La joven respiró entonces con más libertad.

Terminado el rigodón, hizo señas a César de aproximarse; tomó su brazo y se dirigió hacia la ventana.

Al llegar frente al que había llamado su atención, se paró.

—¿Señor Devault, si no me equivoco?—dijo saludando ligeramente con la cabeza.

Marcelo se estremeció como si lo hubiesen despertado de un sueño.

—Servidor, señorita—balbució.

—¿Usted es médico?—continuó Cleopatra.

—Sí, pero no ejerzo—contestó Marcelo.

—¡Oh! No se trata de una consulta—dijo la joven;—solamente quisiera explicarle un caso extraordinario, del que me inquieto y yo hemos sido testigos, y sobre el cual desearía saber su opinión. ¿Sería eso una indiscreción?

—De ningún modo, señorita. Estoy a sus órdenes—dijo el joven.

—Si usted lo permite pasaremos a la habitación inmediata, porque el ruido del baile, la música y las conversaciones... —Tiene usted razón—continuó Marcelo con obligada sonrisa.

Se ha creado la Junta de defensa de inquilinos de Gibraltar, contra los abusos de los propietarios de fincas urbanas, para conseguir el abaratamiento de las viviendas.

En Algeciras

Prohibiendo la exportación.
ALGECIRAS. (Sábado, tarde.) El gobernador de Gibraltar ha dado órdenes terminantes prohibiendo la exportación de numerosos artículos para otro punto que no sea Inglaterra.

En Cádiz

El miedo a los submarinos.
CADIZ. (Sábado, tarde.) Los pasajeros del vapor *Montevideo* llegaron a este puerto refiriendo que á la entrada del puerto de la Habana un crucero inglés disparó 16 cañonazos contra una boya, creyendo que se trataba de un submarino alemán.

Triunfo definitivo

El jabón de Heno de Pravia se impuso desde el primer momento. ¡Se notan tan pronto sus maravillosos efectos!...

El vapor «Glenartney» a pique

La tripulación, salvada.
NEUHAUEN. 19. El vapor *Glenartney*, cargado de arroz, ha sido torpedeado y hundido esta mañana cerca del buque-faro de Sovereyen.

Empréstito para los aliados

Viaje de Morgan.
LONDRES. 19. Telegrafían de Nueva York que el millonario Mr. Morgan saldrá mañana para Inglaterra.

Aunque no se dice nada sobre el objeto de este viaje, se cree está relacionado con la concesión de un crédito á los ingleses.

Sería, en este caso, un empréstito en forma de bonos del Tesoro, amortizables á corto plazo.

El dinero de este empréstito, como el de otros realizados en los Estados Unidos, será gastado en América.

El bombardeo de Esmirna

¿Ha sido ocupada la ciudad?
ROMA. 19. Telegrafían de Atenas que los periódicos griegos publican noticias de Esmirna según las cuales el bombardeo del puerto ha sido suspendido por haberse entablado negociaciones para la rendición de varios fuertes.

Según noticias de última hora, la ciudad ha sido ocupada por los aliados.

Negociaciones diplomáticas

En Bulgaria.
SOFIA. 19. Desde hace unos días se nota una gran actividad diplomática por los representantes del Triple Acuerdo.

El ministro inglés insiste cerca del Gobierno búlgaro para que formule sus peticiones, á fin de someterlas al estudio de los otros Estados balcánicos, que serían invitados para aceptarlas.

Grecia y los aliados

La intervención de Venizelos.
ROMA. 19. Según declaraciones hechas por un amigo del Sr. Venizelos, á raíz de la última crisis griega, se deduce que cuando estalló la guerra y Serbia comenzó á pelear con Austria, los aliados invitaron por dos veces al Sr. Venizelos para prestar ayuda á Serbia; pero se vió obligado á negar el concurso de Grecia porque no se podía garantizar un ataque de Bulgaria.

Antes del ataque á los Dardanelos, los aliados pensaron en recabar el concurso del Gabinete griego; pero no quisieron exponerse á recibir la tercera negativa.

Oficialmente se expuso el deseo al Sr. Venizelos, y éste reunió entonces el Consejo, proponiendo que Grecia prestara su concurso á la empresa facilitando 50.000 hombres.

A esto se opuso el Estado Mayor, que entendía era peligroso reducir el ejército en 50.000 hombres, porque podía darse el caso de un ataque turco-búlgaro.

En vista de estas consideraciones, el señor Venizelos redujo su petición á 15.000 hombres, y facilitar toda la flota y las bases navales.

A esto se contestó que la presencia de los griegos entre las tropas que habrían de entrar en Constantinopla daría lugar á disgusto con Rusia.

Israelitas expulsados

En Serbia.
NISH. 19. Centenares de israelitas expulsados de Turquía han llegado á Serbia.

Estos desgraciados han sido despojados de sus bienes y expulsados.

Todos ellos presentan un aspecto miserable.

El Gobierno serbio ha dado orden de alimentarlos y transportarlos á la frontera rumana.

El general inglés Paget

Su llegada á Serbia.
NICH. 19. El general inglés Paget llegó ayer á Serbia y fué recibido en audiencia especial por el Príncipe Alejandro, á quien entregó, en nombre del Rey Jorge, la gran cruz de la Orden del Baño.

Un alfilerazo íntimo fué dado en su honor en el Real Palacio.

Austria y el Trentino

Trabajos de fortificación.
ROMA. 19. Todas las noticias que se reciben del Trentino coinciden en que Austria quiere mantener su dominio en esta provincia por la fuerza.

En todas partes aumentan las tropas y construyen trincheras, en las que hacen trabajar á los rusos hechos prisioneros en Galicia.

La vigilancia que el Gobierno austriaco

ejerce en el Trentino es muy severa y vejatoria.

El bombardeo de los Dardanelos

Los fuertes, averiados, contestan.
TENEDOS. 19. Los buques aliados penetraron esta mañana en los estrechos y bombardearon Dardanos Kinobahr, haciendo volar el polvorín de la ciudad de Dardanelos.

Los fuertes contestaron con energía, haciendo á varios marinos del «Inflexible», averiando ligeramente á un buque francés.

La ciudad de Dardanelos está ardiendo. El bombardeo se reanudará esta noche.

La mayoría de los fuertes están seriamente averiados.

Explosión de un barco

ATENAS. 19. Un barco destinado á quitar minas tropezó con una de éstas y saltó. Hay bastantes víctimas.

En el frente de los aliados

Parte oficial francés.
PARIS. 19. (Comunicado de las tres de la tarde.) En Nuestra Señora de Loreto nos hemos apoderado de varias galerías que desde las trincheras de las crestas que tomamos bajaban hacia el pueblo de Ablain.

Los hemos destruido después de haber muerto ó ahuyentado á sus defensores.

En Argona, entre Bolante y el Four de París hemos, después de un violentísimo combate, progresado unos 150 metros.

En el bosque de Coursvenoye hemos, la noche última, rechazado un contraataque alemán, conservando nuestras ganancias del 18.

En Eparges nos hemos apoderado del saliente Este de una posición en la que el enemigo había conseguido mantenerse desde los combates del mes pasado.

Hemos rechazado dos contraataques ayer, y un tercero durante la noche.

Obra importante

En dos tomos de nutrida é interesante lectura acaban de publicar los Sres. D. José María De Delás, que ha sido varias veces delegado de España en los Congresos internacionales de Seguros y Legislación social, y D. Félix Benítez de Lugo, diputado á Cortes, abogado del Estado y competentísimo como letrado, un libro de gran utilidad, como obra de consulta y de estudio, que lleva por título *Estudio técnico y jurídico de Seguros*.

En el tomo primero se trata ampliamente de las bases y principios del seguro, el contrato del seguro contra incendios según la legislación vigente, y la jurisprudencia judicial y administrativa anotadas y concordadas.

El segundo se ocupa de legislación y jurisprudencia en materia de seguros, anotadas y concordadas.

La obra es de gran importancia por la erudición que revela y por el acierto crítico con que se hacen los comentarios.

En ella se estudia extensamente el tema de la intervención del Estado en materia de seguros, tan debatido en otras naciones, donde fué objeto de viva controversia, y que en España no había sido, hasta ahora, tratado con tanta amplitud y autoridad.

Sigue luego el examen de la naturaleza técnica y jurídica del seguro con la exposición razonada y metódica de sus bases científicas, tales como el cálculo de probabilidades, la teoría del riesgo, el concepto jurídico de la indemnización, el papel de la estadística, las modalidades del seguro y los principios técnicos y preceptos legales adoptados en las operaciones de seguro sobre riesgos eventuales, con lo cual se satisface una necesidad que de antiguo se sentía en España. Termina el primer tomo, especializándose en lo tocante al seguro contra incendios, con la exposición de las condiciones generales de la póliza, concordadas con los preceptos del Código de Comercio que á cada una se acomodan, y con las sentencias del Tribunal Supremo dictadas hasta el día en los casos de aplicación ó interpretación de dichas estipulaciones, seguido de un minucioso examen de los motivos de orden técnico y jurídico que son á un tiempo origen y fundamento de las mismas.

Tiene el segundo tomo un valor práctico incontestable para cuantos, por razón de sus cargos, directivos ó consultivos, en empresas aseguradoras de cualquier ramo de que se trate, deban estar familiarizados con la reciente legislación y jurisprudencia administrativa acerca de las entidades de seguros. Para hacer fácil y provechoso este estudio, los autores han realizado una labor por demás útil y práctica, acoplando á cada artículo de la ley de 14 de mayo de 1908 los correspondientes del reglamento para su ejecución que se refieren á sus respectivas disposiciones, los reales decretos y reales órdenes y sentencias dictadas para su aplicación ó aclaración y las concordancias con otras leyes y disposiciones del Reino; todo ello seguido de oportunas observaciones. Contiene, además, el segundo tomo, la exposición de todas las contribuciones é impuestos existentes á cargo de las Empresas aseguradoras y sobre las operaciones de seguro, transcribiendo los artículos de las leyes que los han establecido, los reglamentos dictados para su aplicación y la jurisprudencia administrativa y judicial relativas á los mismos.

Comprende, finalmente, la indicación de los recursos que, para la defensa de sus derechos, competen á las entidades y particulares en cuanto á la materia de seguros se refiere, terminando con los apéndices, en que se dan á conocer las más importantes leyes y sus reglamentos promulgados en Italia, Francia y Suiza, acerca del contrato de seguro y de las Empresas aseguradoras.

Como es de ver por la simple exposición de la materia contenida en el *Estudio técnico y jurídico de Seguros*, su conocimiento ha de ser indispensable á todos los que dedican al seguro su actividad, en cualquier orden ó rama que sea, y de utilidad indiscutible para cuantos sienten interés por el estudio de las cuestiones tratadas, ó que, por su profesión, puedan ser consultados acerca de la legislación especial de seguros y de su jurisprudencia.

BUENOS AIRES

ASOCIACION PATRIOTICA ESPAÑOLA

El ilustre presidente de la Asociación Patriótica Española, D. Félix Ortiz y San Pelayo, ha publicado el Boquete histórico de la misma, desde su fundación hasta la reunión del Congreso de las Sociedades españolas en la Argentina.

Para escribirlo tuvo á la vista las actas de constitución y los documentos oficiales.

Es curiosa é interesante la narración de los orígenes de la Asociación:

En 1896, dice el Sr. Ortiz y San Pelayo, se acentuaban por todas partes los signos de indignación que producía la conducta de los enemigos de España.

«El Correo Español» era intérprete de este sentimiento, y lo dirigía D. Fernando López Benedito.

Todos eran españoles, y en el honor de España hablan puesto sus complacencias.

Las noticias de la guerra que recibía «El Correo» se leían con avidez en el vestíbulo del Club Español.

Llegó á Buenos Aires Aristides Agüero, enviado por los filibusteros á hacer propaganda antiespañola y recolectar fondos para la insurrección, no hallando eco en la gente seria ni en los que dirigían los destinos de la nación.

Pudo reunir en su alrededor unos cuantos centenares, organizando manifestaciones en recinto cerrado, que terminaban en verdaderas asonadas contra España y los españoles.

Rara era la manifestación filibustera en la cual no hacían acto de presencia algunos animosos jóvenes españoles, entre ellos D. Antonio Varela Gómez, natural de Galicia. En un mitin, cuando más irritantes eran los insultos á nuestra patria, gritó ¡viva España!, desplegando la bandera roja y gualdá que llevaba oculta.

Desconcertados y confundidos por los gritos de ¡viva!, ¡muera!, el acto terminó en desorden.

En otra manifestación hecha en el teatro de Doria se oyeron también gritos de ¡viva España! y los manifestantes, irritados por ello, fueron á profetir insultos groseros ante el Club Español.

La indignación de unos treinta socios que allí estaban les dió la contestación merecida. Los españoles que salían de la función del teatro de la Comedia, próximo al Club, llegaron en auxilio de los socios, gritando ¡viva España! y la emprendieron á palos con aquellas masas groseras, mientras el Club abría de par en par sus puertas para que los filibusteros lo asaltaran si á ello se atrevían. Entonces apareció la Policía y entró en el Club, representada por un comisario y dos oficiales.

Registraron para ver si había armas de fuego, y los allí presentes no tenían ni un revolver. En la calle resultaron heridos un médico conocido y un oficial de Policía, sin duda de resultados de algún botellazo lanzado desde los almacenes contiguos al Club.

Otros manifestantes contra España se dirigieron al café Tortoni, donde se reunían muchos españoles, casi todos dependientes de comercio. Estos recibieron á aquella chusma con una lluvia de vasos, tazas, sillas y mesas. La Policía detuvo á unos 80 españoles, que á los dos días estaban en libertad.

Este estado de cosas impidió á varios jóvenes socios del Orfeón Español la formación de la Liga Patriótica, figurando como primeros inspiradores, D. Francisco Durán, don Francisco Jover, D. Francisco Galarreta, don José Comillas, D. Rafael Albert, D. Demetrio Ilana, D. Fausto Ortega, D. Joaquín Pueyo, D. Alejandro S. Arias, D. Florencio Ocoz, D. Juan L. Tomás, D. Francisco Darnés, D. Eduardo Rico, D. Basilio Braceras, D. Iñigo González, D. Eduardo Pilo, don J. Soranes, D. A. C. Pérez, D. Modesto Cervelló, D. Angel Leiva, D. M. Fernández, don A. Remel, D. D. Ornezabal, D. Emilio Busquet, D. Enrique Muresti, D. Eduardo Mollet, D. Rafael Ibáñez, D. Florentino Correa, D. Manuel Alemany, D. Ramón Thomas, D. Remigio Ochoa, D. Antonio Piñero, don Elisardo Fernández, D. José Mirabent, don Ramón Abela, D. Severino Pérez, D. José Palaferre, D. S. Ormaechea, D. Emilio López D. Enrique Gáede, D. Eusebio Fernández y D. Arturo Riesgo.

El ángel tutelar de la patria les inspiró. Casi todos eran socios del Orfeón Español y éste convocó la Asamblea, reuniéndose en su domicilio social un considerable número de españoles, bajo la presidencia de D. José Seranes.

Allí estaban representadas las siguientes Sociedades: Orfeón Asturiano, Submarino Peral, Círculo Valenciano, Estudiantina Figaro, Orfeón Gallego, Centro Asturiano, Centro de Viajantes y Orfeón Español.

El Sr. Durán expuso el objeto de la reunión, que era formar un Centro patriótico de unión de españoles para contrarrestar los trabajos contra España que se fomentaban en los países americanos.

La Asociación Patriótica de Buenos Aires nació, pues, del amor á España.

Componían la Comisión directiva definitiva los señores siguientes:

Presidente honorario, D. Juan Durán y Cuervo; vicepresidente honorario, el presidente del Club Español; presidente, D. Fernando López Benedito; vicepresidente, D. Modesto Rodríguez Freire; tesorero, D. Manuel Méndez de Andés; protesorero, D. Gonzalo Sáenz; secretario, D. Rosendo Ballesteros de la Torre; prosecretario, D. Remigio Ochoa; vocales, los presidentes de las Sociedades españolas y los directores de publicaciones españolas, Sres. D. Manuel Castro López, D. Rodrigo García Morán, D. Francisco Grandmontagne, D. Rafael Calzada, D. Juan B. Gofi, D. Manuel Durán, D. Juan J. Gutiérrez y D. Manuel G. Llamazares.

Se acordó que el objeto de la Sociedad era tener un fondo de reserva, por medio de cuotas mensuales de 50 centavos, para acudir inmediatamente al socorro de cualquier calamidad en España ó para destinarlo á otros fines patrióticos.

Gracian de día en día las exteriorizaciones

de los fervores patrióticos de los españoles, que pusieron formidable dique á las arrogancias de los filibusteros.

Se citó á una Asamblea magna en la plaza Euskara para el 22 de marzo de 1896 y acudieron de siete á ocho mil españoles.

Se dió cuenta de más de 3.000 telegramas y cartas de adhesión; se aprobaron los estatutos, redactados por el doctor D. Tomás de la Calzada; se oyó por primera vez el nombre de Asociación Patriótica Española, y se nombraron las siguientes Juntas:

Ejecutiva.—Presidente, conde de Casa Segovia; vocales titulares: D. Manuel Chillado, D. Manuel Méndez de Andés, D. Emilio Montenegro, D. José B. Casas, D. Pedro Somay, D. Juan B. Gofi, D. Pedro Louch y D. Rosendo Ballesteros de la Torre.

Suplentes: D. Rafael Aranda, D. Antonio Laclaustra, D. Marcelino Hernández, D. Urbano Rivero y D. Segundo Jardón.

Consultiva.—D. Simón Cucullu, D. Antonio Laclaustra, D. Juan P. Echeverría, don Felipe Ruiz, D. Luis Urrutia, D. Carlos Casado, D. Lucio Llano, D. Manuel G. Llamazares, D. Jenaro L. Osorio, D. Justo Carlé, D. Tomás Lasarte, D. Conrado A. Lagos, D. Clemente Martínez, D. Rafael Calzada, D. Pedro Costa Torres y D. Alejandro Ortúzar, más los directores de los periódicos españoles y los presidentes de las Sociedades españolas.

El conde de Casa Segovia apenas era conocido; pero habló á la Asamblea, y con tal entusiasmo y tal unión, que puso de relieve sus excepcionales cualidades para estar á la cabeza de la naciente institución, siendo á los pocos días un personaje popular.

Tales orígenes tuvo la Asociación Patriótica Española, que tantas glorias habla de atesorar, que tantos bienes ha derramado, que ha mitigado tantos dolores y endulzado tantas amarguras.

El primer acto patriótico de la Asociación fué, por iniciativa del conde de Casa Segovia, abrir una suscripción para regalar un buque á la Patria, y en la misma noche en que se exteriorizó el pensamiento alcanzó la enorme cantidad de 107.300 pesos, moneda nacional, entre los individuos de las Juntas que estaban presentes.

La patriótica idea encarnó en el crucero *Río de la Plata*, que surca los mares bajo el pabellón de España.

RIOTINTO

¿Qué se prepara?

El Sr. Barriobero, diputado por Madrid, ha regresado de la provincia de Huelva y ha publicado en un periódico una carta en que dice que su propaganda riotintina, en favor de Egocheaga y otros grevicultores, ha sido coronada por el éxito más satisfactorio.

Y afirma, además, que, durante su estancia en la región minera, ha podido observar lo siguiente:

1.º La división en castas: ingleses, autoridades y obreros: señores libertos y esclavos.

2.º Algunos casos de repugnante ejercicio del derecho de pernada.

3.º Imposición brutal del servicio médico de la Compañía, que se cobra, no es garantía para verificar los accidentes, y en veinte años no ha extendido para los obreros ni siquiera una ventajita que valga más de veinte céntimos.

4.º Se cobran á los obreros las casas, en proporción, mucho más caras que en la Puerta del Sol, y se les desahucia de ellas cuando la Compañía quiere, sin sujeción á ninguna ley.

5.º No se cumple ninguno, ó casi ninguno, de los extremos del laudo que firmó, en representación de la Compañía, el actual Presidente del Consejo de Ministros, D. Eduardo Dato.

Y 6.º La Compañía ejerce una acción policíaca intolerable para recoger la ficha del trabajo á todos los que en algún momento manifiestan simpatía, ó simplemente tolerancia, para con la organización obrera.

En la Memoria que suscribieron los miembros del Instituto de Reformas Sociales—entre los que figuraba el concejal socialista Mora—que fueron á Riotinto de orden del Gobierno, se declara categóricamente que todo eso es falso.

Pero el Sr. Barriobero es más amigo de los proletarios que los mismos compañeros de Pablo Iglesias. Mora no tiene razón. La tiene Barriobero. Mora—un prestigio entre los suyos—se ha vendido, sin duda, á la burguesía. ¿Es que Barriobero cree que no volverá á salir diputado por Madrid y trata de hacerse prosélitos en Valverde del Camino?

Pues si ese es el móvil de su campaña, le advertimos que Egocheaga alimenta la misma ambición. Tenga cuidado, no vaya á estar trabajando en contra de sus intereses políticos.

El 15 de marzo, Egocheaga ha disparado una nueva hoja, en que pide dinero—una peseta de cuota mensual sin servicio médico y dos y media con él,—y en que amenaza con nuevas campañas de agitación.

En esa hoja hay párrafos como los que siguen:

«Por la unión triunfarán las nuevas peticiones, expulsaremos á Browning y devolveremos la tranquilidad á esta cuenca, que lleva dos años de zozobra y de infames acometidas del coloso.

Por la desunión, aprovechándose de nuestra miseria, seguirán acometiendo los lacayos de arriba y lograrán vencernos.

Los hombres, en el amplio sentido de la palabra, deben, comprendiendo lo expuesto, adelantarse en las filas y prepararse para dar la batalla definitiva á los poderosos.

Browning y comparsa, que nos creían muertos, ya se habrán convencido de que el pueblo de Riotinto en masa, los obreros sin excepción, están al lado del Sindicato, prueba fehaciente y sellada en las manifestaciones y en los mítines monstruos realizados en la cuenca minera, con asistencia de Barriobero.»

«Hasta cuándo se va á permitir que un puñado de grevicultores mantengan en continua perturbación la provincia de Huelva? Una cosa es la propaganda legal, con arre-

gio á las leyes, y otra la violencia sistemática, la excitación al motin convertida en táctica corriente.

En Riotinto se está jugando con fuego. Vean los encargados de velar por el orden público si es ya ocasión de que tal estado de cosas termine.

A NUESTROS LECTORES

Un seguro gratis para cada suscriptor

LAS SUSCRIPCIONES PUEDEN HACERSE EN CUALQUIER DIA DEL MES, RIGIENDO HASTA LA MISMA FECHA DEL AÑO SIGUIENTE.

A virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala á todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura á todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del Globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriese el tren, ocupado por el asegurado, á consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimientos de terreno, etc., etc.

Los efectos del seguro no se extienden á regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles.

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión ú ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza: A.—Si algún asegurado muriere á consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas á que se refiere el artículo 1.º, sus sobrevivientes percibirán:

10.000 PESETAS

Tendrán derecho á esta indemnización las personas siguientes:

1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada.

2.º Los hijos de la misma.

3.º Los padres, y últimamente,

4.º Los hermanos y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio á los que siguen después, y que el recibo librado por aquélla descargará por completo de todas sus obligaciones, tanto á la «Zurich» como á LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si á consecuencia del accidente, y dentro del plazo de un año, á partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto, y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá

10.000 PESETAS

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera invalidez total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos ó de ambas manos, de ambas piernas ó de ambas pies, ó de un brazo y una pierna, ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que cause incompleta incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrir á los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA durante el período de 365 días que comprende su suscripción, empezando á contarse ésta desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado en la CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará á cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar á nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción.

Los precios de suscripción por año son los siguientes:

Madrid 18 pesetas.

Provincias y Portugal. 20 »

América y Oceanía. . . 60 »

Unión Postal. 36 »

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y á nombre del señor administrador de este periódico.

Apartado de Correos 105, ó personalmente en nuestras

OFICINAS CENTRALES: ARENAL, 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente á cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia á que pertenezca el pueblo de su residencia.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

JURA DE LA BANDERA

EN BARCELONA

BARCELONA. (Viernes, tarde.) La jura de la bandera ha sido presenciada por millares de personas.

Desde que empezaron a acudir las tropas a la Gran Vía diagonal, los andenes laterales del paseo se veían ocupados por una multitud enorme, a pesar de que la mañana era bastante desapacible.

Los tranvías suspendieron el servicio a las diez, y el movimiento rodado también se paralizó.

Muchos balcones estaban adornados con colgaduras.

El acto se celebró como estaba anunciado. Terminada la revista de los reclutas y de los batallones de veteranos, empezó la jura y seguidamente la misa, en un artístico altar que se erigió en el cruce con el paseo de Gracia.

El momento de alzar fué solemnísimos. Diez bandas de música ejecutaron la Marcha Real.

Oyeron la misa el capitán general, su Estado Mayor, las autoridades, diputados, senadores, concejales y personas significadas, situadas en una tribuna levantada frente al altar.

Después el capitán general se situó en la calle de Valencia, presenciando el desfile de las tropas, que fué brillantísimo.

El público aplaudió bastantes veces la marcialidad y apostura de jinetes e infantes.

Al pasar las banderas, todos se descubrieron sin excepción.

En las tribunas levantadas en los andenes laterales por el Ayuntamiento y otras entidades, había considerable número de señoras.

El servicio de vigilancia estuvo muy bien dispuesto, no habiendo ocurrido incidente alguno, a pesar de la enorme aglomeración de público, en el que abundaban los niños.

El acto terminó poco antes de la una.

EN ALICANTE

ALICANTE. (Viernes, tarde.) En el Parque de Canalejas se ha celebrado el acto de jurar la bandera los nuevos reclutas de esta guarnición.

Han asistido las autoridades, representantes de las Corporaciones e inmenso gentío.

Con gran marcialidad se ha efectuado el desfile de las fuerzas en columna de honor.

Ha resultado el desfile algo deslucido por la lluvia.

Las tropas son obsequiadas con ranchos extraordinarios.

La Universidad de Canarias

Aclaraciones previas.

No se me oculta ni me sorprende la impresión desfavorable que en el ánimo de algunas personas habrá dejado la lectura de mi anterior artículo sobre este mismo provechoso tema. Antes, al contrario, lo esperaba. ¡Claro! ¡Atrévete a pedir en España el establecimiento de nueva Universidad! ¡Otra fábrica de licenciados a grand!... ¡Bah!... ¡Anómala, absurda pretensión! Si muchos, ante esta rara osadía, me han creído loco, nada más que loco, yo me doy por satisfecho y hasta por agradecido.

Por agradecido, conste. No me arrepiento de la frase, porque en un país como el nuestro, donde licenciados y doctores desempeñan los oficios más pleyeyos; donde los médicos abundan más que los enfermos; donde algunos, muchos, invasores de honores y hasta bien ganados títulos conducen tranvías y autos ante la imposibilidad de explotar dignamente sus carreras; donde esto ocurre, decía, yo encuentro lógica, muy lógica la predisposición notoria con que se miran estas cosas, y hasta comprendo se piense, y no se piense mal, que en España todo falta, nada sobra, excepto Universidades y títulos.

Ateniéndose a la realidad, no fantaseando, no mixtificando las cosas, reconociendo, sin ambages, que esas reflexiones vulgares son del todo verídicas; pero en este caso concreto, cuando de Canarias se trata, son razonablemente defendibles.

Hemos diferentes veces combatido con cierta ruda impiedad a los espíritus torpes, que llaman superficiales; espíritus pobres y mezquinos, prontos a aceptar las cosas sin previo y sustancioso examen; espíritus—más que de reproche de compasión merecedores—que apenas ven la corteza, la parte exterior de las cosas, lo aparente, lo vano. Fué a todas horas—y lo declaramos lejos de vanidad pueril—regalado placer de nuestro espíritu inquieto, penetrar interioridades, desentrañar lo difuso, buscar, anhelantes, la verdad, tras las sombras ficticias de una lógica hueca.

Reconozco, pues, la importancia de las antedichas reflexiones; pero serenamente, meditemos un poco. ¿Puede, señores, alcanzar a Canarias, ni en lo que tenga de beneficioso ni en lo que tenga de perjudicial esa abundancia extrema de Centros universitarios? ¿Se encuentra Canarias en la misma, siquiera semejante situación, que otra provincia cualquiera?

Comenzaré diciendo que en el lejano archipiélago no escasean los títulos, no; pero si cierto también viven con relativa comodidad y en aceptable posición.

Si, concediendo lo que pedimos, aumentáramos, por tanto, el número, ¿no se produciría en Canarias el mismo lamentable espectáculo que hemos señalado aquí?... Perdón si me equivoqué o si poco de optimista; yo creo que no. La constante y fecunda emigración de Canarias evita el mal, con ventajas, además, manifiestas; ventajas de incalculable alcance. Hoy forman, hacinados en las legio-

nas numerosas que salen a diario de aquellos puertos comerciales, hombres de todos los órdenes, fuertes, laboriosos, sufridos, pero indoctos... Mañana, entre ellos, aptos para el trabajo, iría el fruto de la Universidad canaria, la emigración sana y culta, la que, gloriosa, lucharía en América sólo para enaltecer y no para pregonar, con el sello de su ignorancia, el atávico desdén de su patria.

Y por otra parte, ¿se encuentra Canarias en la misma situación que otra provincia cualquiera? ¡Ni mucho menos! Ya he dicho, y lo sostengo, que de ninguna manera, desde ningún aspecto. Si en el orden administrativo necesitó un régimen distinto especial, en otros órdenes, en todos los órdenes, lo reclama imperiosamente también.

Estoy de acuerdo en que sobran, a no dudarlo, en territorio peninsular las Universidades, pero Canarias, geográficamente, no forma parte de ese territorio; a Canarias, separada de la Metrópoli por anchos brazos de mar, no alcanzan los beneficios de esos múltiples Centros. No alcanzan, no, como deberían alcanzar. He tenido ocasión de apreciarlo; lo he visto claro, muy claro, durante mi vida allá.

Hemos, pues, tenido en cuenta, resumiendo, el estado cultural y la situación geográfica de Canarias, y no pedimos ni queremos, antes la rechazaríamos dignamente, nueva fábrica de títulos, Centro sin finalidad, costoso y estéril.

Para eso, para que abunden más y más los «graduados en Sigüenza», según la frase feliz del «Quijote», no merece la pena escribir ni molestarlo lo más mínimo. Solicitamos otra cosa, pedimos otra cosa. ¿Qué?... Temo resultar fatigoso y monótono. Ya se me antoja pesado y hasta impropio exponerlo aquí, máxime cuando la materia es amplia, y bien puede servir de base a un nuevo, y como mío, modesto trabajo.

JOSE DE LAS CASAS PEREZ

DE TARRAGONA

EL NUEVO MUSEO DIOCESANO

No hace apenas un año, en una crónica que publicó LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, daba yo la noticia de que el ilustre prelado tarraconense D. Antolín López Peláez, entre otros nobles proyectos, tenía uno que me era muy simpático: la fundación de un Museo de Arte cristiano.

Grande era la empresa, porque los Museos no se improvisan, y se necesita mucho tiempo y mucho dinero para fundar uno de estos templos del Arte. Pero D. Antolín López Peláez no es prelado a la antigua, de esos que piensan y repiensen una cosa y concluyen por no realizarla. Este es un prelado a la moderna, un prelado que ama la electricidad, el automóvil... ¡la luz y el progreso!, y pensó hacer un Museo, y el Museo está hecho. Pero no un Museo de chamarilero, ni un almacén de trastos viejos, ni una covachuela de antigallas, sino un rico arsenal de arte, nutrido de joyas, de ropas inapreciables, de tapices espléndidos, de retablos maravillosos, de esculturas admirables, de lienzos bellísimos, de miles de monedas, de códices numerosos, de restos arquitectónicos notables.

¿Qué cómo ha hecho este milagro en unos meses? Pues corriendo en automóvil, con riesgo de su vida, toda la diócesis y tomando de las iglesias todo lo que estaba fuera del culto, todo lo que no era propiedad de Cofrades, todo lo que no representaba una tradición venerable, todo, en fin, lo que podía perderse ó pasar á manos de mercachifles, con mengua de la religión y del arte. Pero, eso sí, compensándolo todo, reponiéndolo todo, si era necesario. Y así ha derrochado el dinero por la fe y el arte; así, en poco tiempo, ha recogido maravillas; así ha hecho el Museo.

Se ha celebrado la inauguración. Los miles personas que le han visitado; las mismas autoridades y corporaciones que tenían noticias por la Prensa de las excursiones del prelado, de las obras del local y de los donativos, han quedado admirados, juzgando el Museo obra de magia ó de encantamiento. Más de un millar de objetos y más de dos millares de monedas llenan un magnífico local de los claustros de la catedral, local arqueológico de por sí, pues fué una dependencia del Arce romano y conserva ventanales de aquella época, tan hermosos, tan originales, que no creo haya otros en España. Cincuenta tapices decoran el local y le revisten suntuosos retablos, cuadros de grandes maestros catalanes, de Dalmau y de Viladomat; óleos de pintores famosos. Parece increíble lo que se ha reunido en tan poco tiempo. Cuando se encuentran los numerosos arcos voltaicos de miles de bujías, que duplican la luz solar, asombra el contraste de aquellas reliquias de la antigüedad, bañadas por el sol de la civilización, por la luz maravillosa del progreso.

Ya tiene Cataluña los dos Museos cristianos más ricos de España: el de Vich, fundado por un genio, el obispo Morgades, y el de Tarragona, fundado por otro genio, don Antolín López Peláez. Realmente, estas obras no las puede hacer un solo hombre si no es un genio.

No creáis que exagero. Los que leyeron mi crónica de hace un año escaso, en la que dije que el prelado había solicitado mi pobre concurso para fundar el Museo; los que sepan que yo he sido su compañero de excursiones, su auxiliar entusiasta, aunque modestísimo, juzgarán mis aplausos desmedidos; sonrírán tal vez creyendo que doy sentencia en causa propia. Pero nada más lejos de la realidad; ni exagero como enamorado vanidoso, ni hay razón para que me ciegue la

vanidad, porque en Dios y en mi alma juro que en este punto del Museo casi he sido un héroe por fuerza, y que no he hecho sino secundar torpemente las iniciativas vehementes, los pensamientos rápidos, las disposiciones luminisísimas del prelado, alma de todo, causa de todo, dueño de todo. Bien puede decir que el Museo es suyo.

Y como en esta desdichada España siempre nos estamos lamentando del poco ó ningún amor a la arqueología, de que todo se vende, de que todas las leyes protectoras de las antigüedades son letra muerta, de que todo está llamado á desaparecer, bueno es que se sepa que hay prelados insignes, amantes del arte, que sacrifican sus bienes, su tranquilidad y hasta su salud para salvar de la ruina las riquezas artísticas de su diócesis y reunir en un Museo, que ya es digno de admiración, y que llegará á ser, si Dios da al prelado larga vida, uno de los primeros de Europa.

Si todos imitasen a este animoso prelado, si todos los obispos españoles hiciesen con las antigüedades de sus diócesis lo que don Antolín López Peláez ha hecho, no harían falta leyes protectoras, y se salvarían de la rapiña de los chamarileros los tesoros artísticos de España.

ANGEL DEL ARCO

Tarragona.

TOROS EN PROVINCIAS

Corrida suspendida.

VALENCIA. (Viernes, tarde.) A causa del temporal de lluvias se ha suspendido la corrida anunciada.

En Barcelona

Plaza Vieja.

BARCELONA. (Viernes, tarde.)

PRIMERO

Fortuna muletéa regularmente.

Da un pinchazo y una estocada atravesada. Descabella.

SEGUNDO

Ramiro López hace un trasteo deficiente. Da tres pinchazos delanteros y media contraria.

TERCERO

Marchenero banderillea regularmente. Muletéa valiente y larga un estocozazo caído.

CUARTO

Fortuna muletéa breve, y aprovechando, deja una contraria.

Sale cogido, no alcanza peso. Muchas pañamas.

QUINTO

Ramiro trastea con pesaje. Entra, dejando media baja; luego un pinchazo y otra media.

SEXTO

En el sexto, un aficionado intenta banderillar y es revocado.

Marchenero pone un par de las cortas. Muletéa valiente y de cerca, y receta una estocada buena.

El picador Gorrion ha sufrido la fractura del hombro izquierdo.

ANDALUZA

Huelga solucionada.

CADIZ. (Viernes, tarde.) El gobernador civil ha logrado solucionar la huelga de cocheros.

Las subsistencias.

CADIZ. (Viernes, tarde.) En la mayoría de los pueblos de esta provincia hay trigo bastante hasta la próxima cosecha.

En algunos pueblos en donde escasea, los acaparadores compraron el trigo á 50 reales la fanega y la vendieron á 70, asegurándose que vendieron muchos miles de fanegas para Inglaterra.

Continúa enviándose ganado vacuno para Tánger, escaseando en Andalucía para los mataderos de Cádiz y otras ciudades.

El temporal.

ALGECIRAS. (Viernes, noche.) En esta bahía se han refugiado 14 vapores de diferentes nacionalidades, y en Puente Mayor, 62. El viento Sudeste es tan fuerte, que hace peligrosísima la navegación.

En el Centro Católico.

CADIZ. (Viernes, noche.) En el Centro Obrero Católico se ha celebrado una velada en honor de su Patrono San José, asistiendo numeroso público.

Verificóse después el reparto de premios á los alumnos de las escuelas.

Presidieron el acto las autoridades y el canónigo D. Eugenio Donaña, que pronunció un elocuente discurso, siendo ovacionado.

En el acto tomó parte el Orfeón gaditano, que fué muy aplaudido.

Violento temporal.

CADIZ. (Viernes, noche.) Se ha desencadenado un furioso temporal.

El mar está imponente.

Entró de arribada forzosa el vapor correo que había salido para Tánger.

Dicen los pasajeros que cerca del Cabo de Trafalgar, las olas barrian la cubierta del buque, y corrieron verdadero peligro.

También han entrado otros buques y las embarcaciones destinadas á la pesca, dos de éstas con averías.

El transatlántico *Montevideo*, que regresa de Veracruz y Nueva York, ha comunicado por la telegrafía sin hilos que llegará á amanecer.

El vendaval causó daños en el arbolado de los paseos, y las olas han hecho nuevos destrozos en la muralla del Sur.

ARAGON

El Sr. Ossorio y Gallardo.

HUESCA. (Viernes, noche.) Hoy llegó al pueblo de Almudévar el Sr. Ossorio y Gallardo.

Le acompañaban numerosos amigos y conregionarios oscenses.

En la estación de Tardienta le esperaban representantes del Ayuntamiento y prestigiosas personas.

En diferentes coches llegaron los expedicionarios á Almudévar.

Al entrar en la población, el inmenso gentío que les aguardaba prorrumpió en vivas al defensor de los riegos del Alto Aragón.

Luego se verificó el anunciado mitin, en el que pronunciaron discursos el propagandista Sr. Lalana, el representante del popular diario independiente *El Porvenir*, de Huesca, y el Sr. Ossorio.

Este hizo un discurso verdaderamente agrario. Dijo que esta obra redentora debíase principalmente á la labor de defensa del pueblo canalista, que hizo cesión de sus ideas políticas para defender y pedir la realización de tan redentora obra.

El Sr. Ossorio fué vitoreado.

Después se celebró el banquete popular, organizado por suscripción popular, y el señor Ossorio regresó á Tardienta con todos los amigos que le habían acompañado de Almudévar.

Tres kilómetros antes del pueblo, numerosas mujeres daban vivas á Ossorio y al canal.

A las siete de la noche llegó á Sarriena, siendo saludado en todas las estaciones del trayecto por Comisiones y el vecindario, que sin cesar le aclamaban.

Ha llegado el ingeniero director de las obras, D. Severino Bello, que organizará la inauguración para el día 29 del actual.

Se celebrará dicho día un banquete, que costeará la Diputación.

El Sr. Bello propónese rápidamente dar comienzo á las obras, que tanto ansía la zona regable.

Agua de Cabreiroá

Recomiéndamla los médicos eminentes para cólicos nefríticos.

CATALUNA

Asuntos municipales.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) En la sesión celebrada por el Ayuntamiento, el alcalde presentó la renuncia del voto de confianza que le dió el Municipio con motivo de la pasada epidemia para que pudiera atender con urgencia á todas las necesidades, incluso la ejecución de obras de higienización.

Fundaba la renuncia el alcalde en que ha quedado normalizado el estado de la salud pública y muy avanzadas las obras higiénicas que se empezaron.

Se promovió un largo debate, oponiéndose á la renuncia del voto los concejales pertenecientes á todas las fracciones.

Se acordó por el alcalde acceder á retirar la renuncia hasta que estén terminadas todas las obras en ejecución comenzadas á raíz del voto de confianza; pero sin hacerse responsable en lo sucesivo de las nuevas obras que se efectúen.

Contrabando de carne.

Ha regresado de Manresa el inspector allí enviado por el gobernador.

Ha comprobado la expedición de vagones de ganado á la frontera.

Decomistó tres con reses procedentes de Galicia que iban consignadas á un pueblo fronterizo.

El Sr. Suárez Inclán.

Se espera para el lunes al ex gobernador y ex ministro Sr. Suárez Inclán.

Su viaje á Cataluña tiene por objeto enterarse del estado de la fabricación.

El Fomento le obsequiará el miércoles con un banquete.

Visitará Sabadell, Tarrasa y otras poblaciones importantes.

Congreso obrero.

Esta mañana ha empezado en el teatro Español de Badalona el segundo Congreso del arte textil y fabril, organizado por la Federación española de obreros del ramo.

Celebrarán sesiones hoy, mañana y pasado.

Esta mañana, como primer acto, se ha celebrado un mitin, en el cual han tomado parte los Sres. Largo Caballero, diputado provincial de Madrid; Benito, presidente de la Federación textil de Béjar; Iborra, de la de Alcoy, y Besteiro, catedrático de la Universidad central.

La Junta organizadora ha revisado los poderes y ha dado cuenta de la memoria de Secretaría y del estado económico.

Nacionalistas y radicales.

También los radicales y nacionalistas proyectan celebrar con un banquete el triunfo de sus candidatos en las pasadas elecciones.

Mensaje á Francia.

El Casal Catalanista, entidad de reciente creación, ha enviado un mensaje á los habitantes en Cataluña francesa, diciendo que á pesar de que en esta región catalana del lado de España haya habido algún movimiento en favor de los alemanes, todos los afectos y simpatías de Cataluña son para la causa de los aliados.

VALENCIA

La Comisión de Orihuela.

ALICANTE. (Viernes, tarde.) Según participan de Orihuela, ha llegado la Comisión que, presidida por el obispo, marchó á Madrid para gestionar el comienzo de obras que mitiguen la crisis obrera.

Fuó recibida con entusiasmo, pues anun-

ció que pronto comenzarán las obras de defensa contra las inundaciones del río Segura y algunas carreteras.

La Comisión es objeto de unánimes elogios por los resultados prácticos de sus gestiones.

Casas baratas.

En el Casino se ha celebrado una reunión con objeto de constituir en esta capital la Junta de gobierno para la construcción de casas baratas, con arreglo á lo que dispone la ley de 12 de junio de 1911.

Acudieron numerosas y muy prestigiosas personas, y quedó nombrada la Junta.

Los tripulantes del «Tifis».

Por mandato de la Casa armadora del vapor «Tifis», el capitán de dicho buque ha pasaporteado para Londres á todos los tripulantes del mismo.

Aquí ha quedado el capitán hasta nuevo orden.

Tiro de pichón.

Gran animación reina entre los socios del Real Tiro de Pichón por las próximas tiradas extraordinarias, que darán comienzo el martes de la semana próxima, día 23 de los corrientes.

En la tirada que se celebrará el domingo en el «stand» del Real Tiro de Pichón, y que servirá de entrenamiento para la próxima semana, tomarán parte gran número de escopetas forasteras.

Han anunciado su inscripción para las «poules» del domingo muchos tiradores nuevos.

Falta trigo en Valencia.

VALENCIA. (Viernes, noche.) A pesar del contenido de la nota oficiosa, acerca de los precios de trigos y harinas, se sabe que una Comisión de fabricantes valencianos ha visitado al gobernador civil para significarle que se ven en la imposibilidad de mantener los actuales precios de las harinas.

Conviniere el gobernador y los fabricantes en que una Comisión de éstos vaya á Madrid y pregunte al ministro de Hacienda el precio á que les será vendido el trigo, pues mientras no se tenga esta contestación, no pueden los harineros valencianos garantizar á la Junta de subsistencias los precios de las harinas.

También visitó al gobernador civil una Comisión de fabricantes de pan, con objeto de comunicarle que los harineros les habían dicho que era probable tuviesen que cerrar los molinos si continuaba el alza en el precio de los trigos.

La Comisión de harineros ha salido para Madrid, y la de horneros ha quedado constituida en sesión permanente, esperando noticias de aquélla, para saber si cierran ó no las fábricas de harinas.

Los peligros de la traca.

VALENCIA. (Viernes, noche.) A pesar de la lluvia se ha celebrado, con festejos populares la festividad de San José, quemándose esta noche varias fallas, instaladas en varias calles.

El gentío se agolpaba en las calles, y las músicas y detonaciones de las tracas aumentaban la alegría popular.

Varios vecinos sostenían una traca mientras se disparaba, para evitar que se mojara, y entre ellos había un limpiabotas, que cogió inadvertidamente el sitio en que se prendía, y reventando el explosivo, le produjo tan graves lesiones, que fué preciso amputarle una mano.

CONTRA LA CALVICIE

existe solamente un verdadero remedio: «Ellixir Jonasil», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida á las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, 10 la botella.

VASCONGADAS

Violento incendio.

BILBAO. (Viernes, noche.) La casa número 3 del muelle de Ripa ha sido destruida rápidamente por un violento incendio.

Comenzó el fuego en un almacén de efectos navales situado en la planta baja, y se propagó con tal rapidez, que sólo se han salvado algunos muebles de las viviendas.

En el piso segundo estaba instalado el Consulado del Brasil, y se quemaron todos los muebles y efectos, incluso el asta de la bandera que había en el balcón.

No han ocurrido desgracias, y las pérdidas son grandes.

Los bomberos consiguieron aislar la casa siniestrada para evitar que el fuego se propagase á las casas inmediatas.

AVISOS UTILES

Licor del Polo, 45 años de vida, es su mejor elogio. Frasco, 1,50 pesetas.

POR AUENCIA

lujoso mobiliario ocasión; propio para novios ó particular. Gran lujo, estado nuevo. Hay piano de cola. R.: Pasaje Montero, 116.

JOYAS DE OCASION

Se venden por la mitad de su valor. PLAZA DE CANALEJAS, 6 (Cuatro Calles).

VINO AROUD

CARNE-QUINA-HIERRO el mas reconstituyente sobre todo en los casos de Clorosis, Anemia profunda, Malaria, Menstruaciones dolorosas, Calenturas. Calle Dichehou, 102, Paris. — Todas Farmacias.

INFORMACIONES DE MADRID

PARA MAÑANA

Calendario y santoral

Domingo 21 de marzo de 1915.

Sale el Sol á las 6,16.
Se pone á las 18,27.
Sale la Luna á las 8,41.
Se pone á las 24.

SANTORAL.—Domingo de Pasión ó de Lázaro. San Benito, abad y fundador; Santos Birió, Serapión y Lupicino, confesores, y Santos Filemón y Dominico, mártires.

SAN LUPICINO, abad.

Lupicino nació en el seno de una familia cristiana. Demostró desde sus primeros años afección suma hacia el estado eclesiástico, distinguiéndose también por su piedad y afición á los monasterios.

Una revelación que tuvo, en la que se le dió á entender que sería un siervo escogido del Señor, le hizo adoptar inmediatamente su primera resolución, que era la de entrar en un monasterio situado en el territorio de Lyon.

La mortificación increíble con que castigaba su cuerpo tenía consternados á los monjes, que veían al mismo tiempo en Lupicino el varón más justo y virtuoso de todos.

Por esta razón, y aclamado de todos, fué elegido abad.

Murió rodeado de sus monjes, que le veneraban como á un santo, el día 21 de marzo del año 480.

SARDINAS SIN ESPINA CRUZ ROJA
De la Casa Brieu y C. Probadlas. Inmejorable.

TRIBUNA LIBRE

Los médicos y la Educación física

De las reformas que á las Escuelas Normales llevó el Sr. Bergamín en sus últimos tiempos de ministro de Instrucción pública, quizá la que produjo más apasionados comentarios fué permitir al médico formar parte del profesorado de dichos establecimientos docentes.

Reconociase la función del médico, no ya como encargado de aliviar ó de curar las dolencias, sino como maestro para enseñar el funcionamiento del organismo humano—Fisiología—y el arte de evitar las enfermedades, cual es la Higiene; es decir, se daba una sanción oficial á aquel aspecto de la profesión médica, olvidado de muchos, que sólo ven en sus licenciados unos dispensadores de recetas; se les reconocía como curadores en salud.

Sorpresa agradable fué para nosotros la citada reforma del Sr. Bergamín, para quien el agradecimiento de la clase debe ser eterno, ya que con aquella disposición se abren á los médicos nuevos horizontes donde poder demostrar sus conocimientos y sus afanes de continua evolución. Y si el médico, por la índole de sus conocimientos, era el único que pudiera, en justicia, legalmente, mejor dicho, científicamente, enseñar á los alumnos del magisterio normal las maravillosas trazas del organismo humano, su complicado y admirable funcionamiento, lógico era también que aquellos estudios cuya base esencial es el exacto conocimiento de la fisiología del hombre, cual ocurre con la educación física, corriera á su cargo.

Así lo entendió la Dirección general de Primera enseñanza al convocar oposiciones para cubrir plazas de profesores de Educación física en las Escuelas Normales, admitiendo solicitudes de licenciados en Medicina, profesores de Gimnasia y maestros normales. El hecho tan sencillo de que á estas oposiciones sean admitidos los médicos, ha provocado por parte de los profesores de Gimnasia una campaña, que, empujando en un recurso contencioso, ha seguido con ruegos en las Cortes, con artículos en periódicos, y continúa dando pruebas de que la voluntad de dichos profesores es excluir á los licenciados en Medicina de aquellas oposiciones, con argumentos equivocados pero con desdén firme de conseguir sus intentos.

Y por una sola vez séanos permitido á los médicos defender derechos que con tanto ahínco se busca anular.

Las cátedras de Educación física son de nueva creación, y, que nosotros sepamos, á no ser en la Escuela Superior del Magisterio, no ha habido profesor de tal asignatura; luego, por mucho que se quieran retorcir argumentos legales, es difícil demostrar el derecho que pudiera caberles á interinos y auxiliares de asignatura diferente; siendo de nueva implantación tales estudios, es lo natural que el legislador busque para la enseñanza aquellos aspirantes que crea más conveniente, máxime cuando en este caso garantiza su suficiencia mediante oposición.

Que sean los médicos, por la índole de sus estudios biológicos, los llamados á dar tal enseñanza es lógico. Son bases de la Educación física, la anatomía y la fisiología humanas, el conocimiento del desarrollo del niño, las enfermedades que pueden alterarlo y que condicionan la práctica de los ejercicios físicos, porque es necesario destruir aquel prejuicio de que débiles ó enfermos no han de beneficiarse de la cultura física, cuando son los que con más ahínco y solicitud han de atender el profesor. Si la cultura física se fundamenta de este modo, ¿cómo no han de ser los médicos quienes la dirijan? Agréguese que los individuos que van á practicar son los escolares menores de catorce años, fecha terminal de su permanencia en la escuela, es decir, época del crecimiento del hombre, en la que la menor negligencia repercute intensamente sobre un sistema nervioso imperfecto ó sobre un esqueleto débil todo desahogado. Pasada esa edad, tiempo tendrán otros educadores de cultivar la gimnasia de aplicación, sobre todo si se quiere preparar al adolescente para el servicio de las armas.

La enseñanza de la Educación física en las Escuelas Normales corresponde, por derecho propio, al médico, y no á todos los médicos, sino á aquellos que pasen por el tamiz de la oposición y tengan la fortuna de demostrar sus conocimientos especiales. Reprochémoslos los profesores de Gimnasia la carencia de estos conocimientos, mas unas oposiciones con variados ejercicios bien pueden ser suficientes para que puedan demostrar sus aptitudes aquellos que las rúvieres.

Se confunden los conceptos de Educación física y de gimnasia: ésta no es más que una parte de aquélla, y quizá sus orientaciones más vastas, las que tienen tendencia al acrobaticismo, son las menos interesantes desde el punto de vista del desarrollo fisiológico del niño, del aumento de la energía vital del individuo y del arte de utilizar esta energía del mejor modo posible, fines que se propone el educador físico.

Estamos completamente confiados en que, tanto el señor ministro de Instrucción pública como el señor director general de Primera enseñanza, sostendrán lo preceptuado y podremos los médicos ser profesores de la citada asignatura en la Escuela Normal; después de todo, maestros, profesores de Gimnasia y médicos, laboramos por el más perfecto desarrollo del individuo, y por ende, de la raza.

J. SANZ BARRIO
Médico de la Beneficencia municipal.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Marina.—Dirección general de Navegación y Pesca marítima.—Aviso á los navegantes. Grupo 41.

Gobernación.—Subsecretaría.—Continuación de la relación certificada de las cantidades recaudadas en los Gobiernos civiles que se citan con destino á la suscripción nacional abierta por iniciativa de S. M. la Reina doña Victoria Eugenia (q. D. g.) para socorrer á los españoles repatriados.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Caminos vecinales.—Concediendo á los Ayuntamientos de Aguilera, Albuji y El Pobo el anticipo que se indica para construcción del camino vecinal de la carretera de Masdes de Albentosa á Aliaga á la de Teruel á Cantavieja.

—Autorizando al Ayuntamiento de Grijalba (Burgos) para construir totalmente en el año actual las obras del camino vecinal de Grijalba á la carretera de Saldaña á Masa.

Aguas.—Concediendo á D. José Alfaro Juárez un aprovechamiento de aguas para establecimiento industrial de energía motriz en el río Segura, término de Yuste, sitio del Molino del Concejo ó Puente de los Vizcainos.

Prácticas de higiene escolar

Los alumnos de Fisiología é Higiene de la Escuela Normal de Maestros, que tan acertadamente dirige el ilustre profesor Sr. Cambarán España, han realizado la primera de sus visitas al laboratorio de patología que la Inspección médica escolar tiene establecido en el grupo de Vallehermoso.

El doctor Masip, profesor de esa asignatura, antes de empezar la visita, y en tono confidencial, hizo un pequeño resumen de cuanto viene exponiendo en su cátedra de la Normal, tratando de llevar al ánimo de los futuros maestros el convencimiento pleno de que para que la enseñanza sea verdaderamente útil al niño escolar es necesario que los numerosos métodos ó procedimientos que hoy se disputan la hegemonía en el campo de la ciencia pedagógica no estén, como hasta ahora, divorciados de aquel sistema perennemente actual, y que se deriva de las leyes que rigen al organismo humano, directamente influenciado por los agentes exteriores, única orientación que puede llenar cumplidamente las necesidades de la escuela moderna, basada en la inmensa ley biológica de la unidad del cuerpo humano.

Y dirigidos amigablemente por su entusiasta profesor, los alumnos, ante un niño escolar, recientemente ingresado, recogieron por sí mismos todos los datos antropométricos y psicofísicos necesarios para establecer cuantas reglas y relaciones pueden ser de utilidad para la educación é instrucción de la infancia.

Se hicieron gráficas admirables de perímetro torácico y capacidad respiratoria, comparando en otras ya obtenidas los beneficios que proporciona la gimnasia respiratoria. En el examen de los sentidos, y con los aparatos que se ha dotado al Laboratorio, se apreció la agudeza auditiva, visual y olfatoria, haciendo una experiencia interesantísima sobre la fatiga, sus grados y modos de reconocerla. Finalmente se distribuyeron á los alumnos hojas impresas, que contienen datos á llenar para el examen psicológico, estudio y medida de la atención, de la memoria, etc., con objeto de que aporten sus observaciones, colaborando en estos trabajos de Pedagogía experimental.

El doctor Masip, tan optimista como bueno, y tan filantropo como cariñoso, sueña confiado en llevar hasta el fin su ideal de educación higiénica de la infancia escolar, y este optimismo trata de transmitirlo á sus discípulos para que se interesen por estos problemas trascendentales y se aficianen á la observación del niño, respondiendo así al espíritu de aquel enunciado pedagógico que dice: «Maestro soy, y nada que al niño se refiera puede parecerme indiferente».

A las prácticas, que continuarán en días sucesivos, asistieron el sabio director de la Inspección médica, D. Manuel Tolosa Latour, los médicos Sres. Sanz Blanco, Palancar y Castro de la Jara, y las maestras adscritas al Laboratorio, doña Elvira López y doña Carmen García Moreno.

DICE EL PRESIDENTE

El jefe del Gobierno despachó esta mañana con S. M. el Rey, sometiendo á la real firma los dos decretos resolviendo competencias á que en otro lugar de este número nos referimos.

El Monarca habló al Sr. Dato del alto ejemplo de serenidad y de inteligencia dados por el ingeniero y el capataz número que, después de trece días de sepultados en la mina de Cabeza de Vaca, han salvado sus vidas, y en su deseo de testimoniar á ambos su admiración, indicó su propósito, que aquél acogido con verdadera satisfacción, de conceder al ingeniero la cruz de Carlos III, y la de Isabel la Católica al capataz, cruces que el Rey impondrá personalmente, si los interesados, como se ha anunciado, vienen á esta corte.

El Sr. Dato ensalzó ante los periodistas los sentimientos de que da pruebas con este rasgo el Rey, y ya puestos de manifiesto en multitud de ocasiones.

Mañana, como domingo, no despachará con el Rey el Sr. Dato.

Pasado mañana, á las diez y media de la mañana, se celebrará el Consejo de ministros anunciado para ese día, bajo la presidencia de S. M.

Ha recibido el señor Presidente del Consejo telegramas y una comunicación bastante extensa del gremio de banqueros de Barcelona oponiéndose á la rebaja de las tarifas de los ferrocarriles y llamando la atención sobre los perjuicios que ello habria de ocasionar á la economía nacional, aparte de lo que afectaría á los accionistas y obligacionistas de las Compañías, las cuales, con ocasión de la guerra, han visto reducidas en gran escala las recaudaciones.

En Italia, no sólo no se han reducido las tarifas, sino que han sido éstas elevadas.

La comunicación ha pasado al señor ministro de Fomento, que es quien está estudiando el asunto de rebaja de las tarifas.

El jefe del Gobierno ha cumplimentado á la Princesa de Salm-Salm.

ANTOLOGIA DE POETAS ANDALUCES

Dos distinguidos escritores andaluces, don Bruno Portillo y D. Enrique Vázquez de Aldana, han llevado á cabo la ardua tarea de formar una Antología de poetas andaluces. Ardua tarea, por tratarse de una región de España en la que la poesía florece con la profusión de los tesoros nativos, de las rosas de los jardines y de las rosas femeninas. Hacía además mucho tiempo que no se habla publicado una Antología de esta clase, al menos tan amplia como la presente, y faltaba recoger en un haz pleno y armónico las inspiraciones dispersas de los poetas que en los últimos tiempos han cantado, acaso ignorados y oscuros, en la vasta floresta poética de Andalucía. Y era, por último, necesario en estos tiempos, en que el castellanismos se ha afirmado en nuestra poesía, presentar un coro de musas andaluzas que por su número y sus claras voces fuesen una resonante apologética de la perenne inspiración de la escuela andaluza.

Magnó era el intento de los Sres. Portillo y Aldana, y por él y por su amor á la tierra andaluza, desgarrado corazón cantor de España, merecen el aplauso entusiástico y la enternecida gratitud de los que con ellos compartimos la fortuna inicial y la gracia original del nacimiento en la mágica tierra andaluza, que es otro Oriente encendido y fragante en este Occidente de Europa donde las sombras vespertinas se alargan hacia el mar. Pero por la expresión plástica de su noble intento, por una perfección objetiva de la obra que nos presentan ya merecen un elogio más parco. Toda Antología tiene forzosamente un carácter representativo y en ésta se querría ver toda la poesía andaluza; al menos así habrán de considerarla, como representación de la poesía andaluza, los lectores ligeros y distraídos. Y puede asumir esta altísima representación, puede mostrarse como la gran lira de infinito cordaje de nuestra Andalucía; puede darse como expresión actual del fervor poético andaluz y de las finas manos diestras de sus tañedores, esta Antología imperfecta é incompleta por defecto y por exceso, como una Victoria áptera y polisárca.

Es aceptable una Antología en la que faltan poetas tan grandes como los dos Machado, Antonio y Manuel, que han sido reanadores y creadores de nuestra más moderna belleza, y como Celedonio José de Arpe, el delicado y andalusísimo autor de las «Triandras», y en la que en cambio abundan poetas tan medianos y endebles como el gaditano Ory, y ese joven «de los más cultos é ilustrados de Jaén», que canta «champan, licor del olvido» y «los ojos de mesa de una rubia ingrata». ¿Y qué decir de esos innumerables aquí recogidos en una profusión funebral y con una hospitalidad de osario, verdaderos «ates» por lo arcaicos y delirantes, que inundan las páginas de quintillas y décimas, insuperables de perfección gárrula y huera, y que recuerdan la deplorable inspiración cantora de las cigarras del Mediodía? Y como apretadas nubes de cigarras de alas fatales son estos poetas, que en innumera lección han invadido esta árida Antología, y que parecen tener en la espalda sus diéresis y su apéndice poético. Y no digamos nada de esos genios demésticos, de esas inspiraciones precoces, de esas impúberes musas que por decoro de la infancia y del sexo debieran todavía estar reclusos en la penumbra protectora y docente de las aulas y los gineceos.

Quien pretendiera formar idea del estado actual de la poesía andaluza, de sus corrientes, aspiraciones y tendencias, y de su máxima capacidad contemporánea, formaría de ella muy pobre concepto por la lectura de su Antología. En la novísima generación literaria de Andalucía, sólo un verdadero poeta, en

toda la magnífica amplitud de la palabra, nos ha dado á conocer este libro; el onubense Rogelio Buendía, autor de dos libros: *El poema de mis sueños - Del bien y del mal*, detenidos en su radiante vuelo por las parálisis furiosas de la indiferencia y el silencio, y cuyo hallazgo en esta desolada Antología fué como el hallazgo de la Andalucía verdadera. Pero hay en esa misma generación literaria otros poetas, como Romero Martínez y Martínez Izquierdo, por no citar más que á los sevillanos, ya conocidos y marcados por una predilección intelectual y cordial, que no han tenido acogida en este Parnaso que los señores Portillo y Aldana han sembrado para algunos de silenciosos aslodelos.

En vano buscariais en él á González Olmedilla y Lasso de la Vega, que forman con Muñoz San Román la trinidad típica de las gracias de la escuela sevillana; la serenidad clásica y pomposa, en Lasso de la Vega; el lirismo apasionado y desbordante, en Olmedilla, y la tradición oriental de luz, color y ensueño, en Muñoz San Román. En cambio, encontraréis allí á Jackson Veyan, «el laureado poeta de Bujalance Antonio Arévalo», el granadino Caparrós y Lorenzo, el malagueño Díaz Serrano, y tantos otros, muy apreciables, sin duda, como ornamento en los Ateneos provincianos, pero que no han debido pasar á la relativa inmortalidad de una Antología; y ni una palabra de aquel infortunado y excelso poeta sevillano Adolfo Luna, que hubiera renovado el prodigio de Gustavo Adolfo Becquer, que aún nos tiene suspensos, y que fué poeta, señores antologistas!

Con sus noventa y tres poetas andaluces y sus tres poetas Emma Calderón y de Gálvez, Emilia Danero y Gertrudis Segovia, con toda su abigarrada profusión, esta Antología no puede ser dignamente la representación, la suma, el libro de oro de la poesía andaluza. Si hubiéramos de aceptarla como tal, tendríamos que llorar, en elegías tan prolifas y gárrulas como este florilegio poético, por la pobreza lírica de Andalucía, y hablaríamos de creer que la plaga de orugas y mildew que se sació voraz de la entraña preciosa de sus naranjos y de sus vides, había devorado también la fronda inmortel de sus laureles y los corazones de sus poetas, no dejando más que ruidosas cigarras en sus vergeles calcinados. Y habria que dar la razón al Norte adusto. Pero seguramente no es así. Con sus poetas conocidos ya y consagrados en categorías escalonadas sobre los declives del tiempo desigual (los dos Machado, Villalpessa, Juan Ramón Jiménez, Salvador Rueda, José Durán, López Alarcón, Ricardo León, Blanco Belmonte, Eugenio Sellés, Isaac Muñoz—que hace versos cuando escribe en prosa—, Ortiz de Pinedo, Rogelio Buendía, Romero Martínez, Jiménez Loza, Martínez Izquierdo y tantos otros), tiene Andalucía el número completo de cantores para poderse llamar la Provenza de España y poderse mostrar sin rubor ni timidez, con golondrinas de azul y abejas de oro en su blasón florido, en el magno coro de las musas hispánicas.

R. CANSINOS-ASSENS.

La cuestión de los cueros

El presidente de la Sociedad de maestros zapateros tarifa 4.^a clase 7.^a, nos envía la siguiente nota:

«Intervención del director de Aduanas.—Conclusiones aprobadas.»

Los Sres. D. Enrique Escudero, presidente de la Asociación nacional de fabricantes de curtidos; D. Juan Alvarez, director de la *Gaceta de Cueros y Calkado*; D. Julián García Jaén, presidente del gremio de vendedores de calzado; D. Antonio Hernandez, presidente del gremio de zapateros á la medida, en presencia del director general de Aduanas, se reunieron en su despacho el día 18 del corriente, y cambiadas impresiones por ambas partes, el director de Aduanas propuso, y los presentes aceptaron en principio, las siguientes conclusiones:

1.^o Los fabricantes de curtidos de España convienen en dar precios mensuales de sus productos, y en el sentido de armonizar los intereses de las industrias de curtidos y calzado, estos precios serán todo lo prudentiales que las actuales circunstancias permitan.

2.^o Los pedidos se harán dentro de la primera quincena de cada mes en que rijan precios oficiales, respetando en todo caso las condiciones establecidas que para la venta tienen los curtidores.

3.^o Estos acuerdos y precios, á propuesta del director de Aduanas, se harán públicos á ambos gremios por mediación del periódico *Gaceta de Cueros y Calkado*.

Para una concreta inteligencia, estas Comisiones han quedado pendientes de una nueva entrevista con el director de Aduanas. Madrid 18 de marzo 1915.»

Cremas Marie Brizard

Licor soñador. Predilecto de las señoras.

TOROS Y TOREROS

Cocherito de Bilbao.

Este diestro, que continúa muy mejorado, nos envía un atento B. L. M. para que en su nombre demos las gracias á cuantos se han interesado con motivo de su perenne, ante la imposibilidad de contestar la infinidad de cartas y telefonemas recibidos.

La plaza de Vista Alegre.

Se aplaza la inauguración para el día 28. La Empresa nos dice que se ha dirigido al Montepío Taurino, ofreciéndole gratuitamente el edificio con todos los servicios para que pueda esta Sociedad celebrar una corrida en su beneficio el día que ella quiera.

Tal proceder ha sido objeto de los más cauderos elogios, que por nuestra parte los tributamos muy sinceros.

P. ALVAREZ

Del ministerio de Estado

Una nota.

El asunto del indulto del español Leandro González era objeto de atención hace largo tiempo por parte de los representantes de España en Lisboa. Tanto por haber existido defectos en el procedimiento, según la opinión de personas competentes en Portugal, como por el hecho de haber pasado González en prisión por diversos conceptos más tiempo del que le correspondía con arreglo á la pena que le fué impuesta, entendiéndose por el Gobierno español y por sus representantes que era caso de solicitar del Gobierno portugués la aplicación de la gracia de indulto ó el empleo de alguna otra forma jurídica que pusiese término al largo encarcelamiento que sufría el referido González.

En las Cortes españolas, el Sr. Soriano, entre otros, se hizo cargo de la especial situación de esa persona, instando al Gobierno para que llamase la atención del Gobierno portugués sobre la especialidad del caso y solicitara pusiese término á su encarcelamiento.

Los anteriores Gobiernos portugueses, haciéndose cargo de las razones expuestas por los representantes de S. M. en Lisboa, ofrecieron deferir á las indicaciones del Gobierno español, y al fin, el actual Gobierno, presidido por el general Pimenta Castro, propuso al Presidente de la República el indulto de Leandro González, y así lo acordó el primer magistrado de la nación vecina.

El Gobierno español ha apreciado este acto de justa deferencia del Gobierno lusitano, cuyo único origen y causa están expresados en las líneas anteriores.

Sdad. «LOS PIRINEOS», (Guernica)

Fábrica modelo de leche desecada, condensada, mantequilla, cacao soluble y pastillas de café con leche. De venta en Casa de Prast y principales establecimientos. Depósito: HERNÁN CORTES, 14. Teléfono 5.307.

BIBLIOGRAFIA CIENTIFICA

«Los modernos barcos submarinos al alcance de todos», por el ingeniero D. Enrique de Montero y de Torres.—Obra ilustrada con 114 grabados, 11 estados y siete láminas con planos.

He aquí una interesantísima obra, no sólo por su actualidad, sino también por su tendencia vulgarizadora.

Poco se ha escrito en nuestro idioma de asunto tan importante; por esto es probable que, salvo los técnicos y algún que otro aficionado á esta clase de conocimientos, pocos serán los que conozcan los ingeniosos medios de que los submarinos y sumergibles se valen para navegar con la estabilidad necesaria, tanto en la superficie como sumergidos; los procedimientos para mantener aquella estabilidad, los medios de poder obtener el grado de flotabilidad necesaria, no sólo con gran garantía, sino con la rapidez conveniente.

Los procedimientos de inmersión son también objeto de estudio detenido, y son en extremo completos y claros los capítulos destinados á la visión y orientación, tanto en la superficie como sumergidos.

Refiriéndose á máquinas de guerra, las páginas destinadas á los medios ofensivos y defensivos, era natural que fueran tratadas con detenimiento, y el Sr. Montero consigue á maravilla que hasta el menos iniciado en estudios de esta clase se entere perfectamente de cuanto pudiera desear.

Si añadimos á esto la gran parte dedicada á darnos á conocer los tipos principales de submarinos de las naciones en lucha, y de algunas neutrales, acompañadas estas noticias con planos detallados, y la no menos interesante del estado de la navegación submarina en aquellas naciones, se comprenderá lo agradable de la lectura de este libro, en el que, no contento el autor con ilustrarnos en lo exclusivo de aquellos barcos, nos da una completa sección de motores á esencia, de tanta aplicación en los submarinos.

«Ética», tratado de filosofía moral.—Autor, L. du Roussaux.—Versión española de don Agustín Catalán Latorre, catedrático del Instituto de Zaragoza.

Es un libro de filosofía moral interesante, y cuya traducción ha sido hecha con todo esmero.

Después de la lectura de este libro, he juzgado muy en su lugar algunas consideraciones de su culto traductor, y por ello las copio:

«El autor, con gran imparcialidad, pasa revista á las doctrinas de todos los filósofos, se hace cargo de los hechos y argumentos por ellos aducidos, cita sus objeciones y las refuta, haciendo ver la insuficiencia de algunos hechos, lo absurdo de algunos argumentos y la falsedad de las objeciones contra el verdadero sistema moral.»

AMADEO PONTES

Nota.—Dare cuenta en esta sección de las revistas ó libros científicos cuyos autores ó editores remitan dos ejemplares á mi nombre á la Redacción de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, ó mejor á mi domicilio, cuestas de Santo Domingo, 20, Madrid, especificando «Para la Bibliografía científica de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.»

SERVICIO DE TRANSPORTES

para CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, á precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID. Agencia Sucursal, calle de Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

LOS TEATROS

BENEFICIO Y ESTRENO

Español.—Anteanoche celebró su beneficio Rafael Ramirez, uno de los mejores actores en su género, quizás el que con mayor naturalidad se mueve y habla en escena.

A Ramirez jamás se le vio apayasar un tipo.

Triunfa á fuerza de talento y gracia natural.

Los gestos sencillos, que surgen espontáneamente en su rostro, sin previo estudio, hacen las delicias del público.

El cariño que por el teatro siente es grandísimo.

La prueba de las muchas simpatías con que este actor cuenta entre el público madrileño, es que anteanoche, en el Español, hubo un llenazo.

En *El adversario* estuvo acertadísimo, siendo ovacionado.

Pero donde Rafael Ramirez hizo alarde de naturalidad y gracia fina, teniendo un gran éxito como actor cómico, fué al interpretar de modo admirable el monólogo *Cuento sinfónico*, que anteanoche se estrenó con éxito grande.

La letra, original del Sr. Estremera, autor muchas veces aplaudido, y la música, del maestro Ruiz de Arana, que ya en otras ocasiones ha demostrado que es músico de gran talento, fueron recibidas por el público con grandes aplausos.

El éxito fué tan grande como merecido.

Al terminar la representación de *Cuento sinfónico*, monólogo que pronto figurará en el repertorio de todos los actores cómicos, el beneficiado y los autores tuvieron que presentarse en escena innumerables veces, llamados por los insistentes aplausos del público.

Reciban, tanto el Sr. Ramirez como los señores Estremera y Ruiz de Arana, mi más cordial enhorabuena.

J. R.

ACETILLAS

Princesa.—Hoy sábado, 12.^o y último de moda, á las diez de la noche se pondrá en escena la comedia en tres actos, tomada del francés por D. Joaquín Estébanez, titulada *Lo positivo*, y el monólogo *Oratoria fin de siglo*, con el cual se presentará al público de la Princesa el primer actor cómico D. José Santiago, que ha entrado á formar parte de la compañía que dirigen María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza.

El nombre de Pepe Santiago hace innecesarios todos los elogios, y es seguro que en la compañía del teatro de la Princesa alcanzará nuevos y resonantes triunfos que añadir á los muchos conquistados en su brillante carrera artística.

El domingo, por la tarde, se representará la comedia de D. Jacinto Benavente *El collar de estrellas*.

Por la noche, en función especial á precios especiales, *El collar de estrellas*.

Español.—El domingo, á las cinco de la tarde, se pondrá en escena por última vez la hermosa comedia en cuatro actos *El adversario* y el original monólogo *Cuento sinfónico*.

A las diez de la noche, en función popular con precios populares, tendrá lugar la última representación definitiva del magnífico drama de Guimerá *Tierra baja* y el gracioso entremés *Una buena vara*.

El próximo lunes se verificará el estreno de la comedia dramática en un prólogo y cuatro actos, original de D. Ismael Sánchez Estevan, titulada *Rita Luna*.

Comedia.—El domingo, á las cinco de la tarde, función á precios económicos, representándose el precioso juguete cómico *El tren rápido*, y el entremés *Los vecinos*.

Por la noche, con el mismo programa, función á precios populares.

La Empresa de este teatro ha acordado que el 22.^o y último lunes de moda, que debía celebrarse el día 22 del corriente, se traslade al lunes 5 de abril, con objeto de que los señores abonados puedan conocer la comedia nueva *El gavilán*, cuyo estreno se verificará el Sábado de Gloria.

Los señores abonados á lunes de moda, que no estén conformes con este cambio de fecha, pueden presentar sus talones de abono en Contaduría, el lunes 22, de una á cinco de la tarde, y se les devolverá el importe de esta función.

Lara.—Hoy sábado beneficio de la bella y aplaudida actriz Mercedes Pardo, con un escogido programa, del que forma parte el estreno de la comedia en tres actos, titulada *La autoridad competente*, original de Sinesio Delgado.

El domingo, á las cinco, se pondrán en escena las comedias nuevas *El enemigo malo* y *La autoridad competente*.

Para proporcionarse algún descanso, y poder asistir á la Semana Santa de Sevilla, la notable artista Pastora Imperio suspenderá, por ahora, la serie de representaciones, para reanudarlas pasado el Sábado de Gloria, con el estreno de *El amor brujo*, danzas y canciones gitanas, escritas expresamente para la genial Imperio por el maestro Falla, con decorado nuevo.

Apolo.—Hoy sábado, á las seis de la tarde, se verificará en este teatro el reestreno de la zarzuela en un acto, dividido en tres cuadros, original de los Sres. Alvarez Quintero, música de los maestros Bravo y Torres, titulada *El amor bandolero*, desempeñada por la señora Mayendia, señorita Leonis, Moren, Montes, Ortega, Alcántara y López y los señores Villa, Ortas (hijo), Ibarrola, Rufart, Pino, García Valero, Román y Fischer.

El domingo, cuatro secciones, primera, á las cuatro, (doble), *El género infimo*, Pepino y *El amor bandolero*; segunda, á las seis y cuarto (doble), *Los de la cola*, Pepino y *La noche vieja*; tercera, á las diez, sencilla, *La última opereta* y despedida de Pepino, y cuarta, á las once y tres cuartos, *La noche vieja*, opereta nueva de extraordinario éxito.

Cómico.—Hoy 20, con motivo del ensayo general de la obra que ha de estrenarse por

TRIBUNA LIBRE

El peligro de las inoculaciones antirrábicas

«Así, indirectamente, se evitarían también fracasos entre los vacunados de este laboratorio, ya que ningún tratamiento inmuniza «en absoluto» contra esta enfermedad.»

Es digno de elogio, por su sinceridad, esta rotunda afirmación del concienzudo director del Laboratorio antirrábico municipal de Valencia, doctor Pérez Fuster, hecha en una Memoria recientemente presentada al Ayuntamiento de dicha capital.

El doctor G. H. Roger dice en su *Tratado de las enfermedades infecciosas* (edición española de 1903, tomo II, pág. 815):

«A partir de este primer caso, cuya relación fué comunicada en el mes de octubre de 1885, innumerables personas han afluído de todas las partes del mundo al Laboratorio de Pasteur. El número de los individuos tratados en París actualmente pasa de 10.000, cifra que sube á 20.000, si se agregan los que han sufrido inoculaciones antirrábicas en los institutos extranjeros.»

En dicha edición española comenté las cifras que sumaban entonces esas peregrinaciones de mordidos, en la siguiente nota:

«Téngase presente que cuanto mayor sea el número de personas mordidas que acuden á los Institutos á prevenir contra las consecuencias de una mordedura, menor ha de ser la proporción centesimal que en las estadísticas correspondan á los pasterizados muertos. En efecto; esos millares y millares de inoculados en los Institutos los constituyen un escaso número de individuos mordidos por animales rabiosos, y otro, muy considerable de mordidos por animales más ó menos furiosos; y de los primeros, muchos no han absorbido virus (se quedó en los vestidos, fué arrastrado por la hemorragia, destruido por la cacterización, etc.), y otros, la mayor parte, son inmunes naturalmente. La proporción de los casos de hidrofobia, relativamente al número total de los mordidos por perro rabioso ha sido interpretada de distinto modo por los autores; según unos, es de 5 por 100, y según otros, de 55 por 100; la verdadera proporción es posible que se halle entre estos límites extremos.» S. JACCOUD. *Traité de Pathologie interne*, 7.^o edición, París.

Por fortuna, la rabia, desde los tiempos de Hipócrates, venia siendo enfermedad de gran rareza. ¿Cuántos millones de médicos habrán muerto, antes de Pasteur, sin haber visto un caso de rabia?

Pues después del descubrimiento de Pasteur siguen muriendo personas de rabia, en mayor número que antes, hasta el extremo que, de enfermedad «rara», se va á convertir en enfermedad «frecuente».

En esas 0,68 de mortalidad de un Instituto de Viena, 0,85 de otro de Milán, 0,37 de otro de Varsovia, 0,44 de otro de París, 0,11 de otro de Lyon, 0,50 (ó 0,75) de otro de Valencia y las centésimas de otro centenar largo de Laboratorios é Institutos antirrábicos que hoy habrá funcionando en las grandes capitales, están comprendidas las personas que de todos modos habrían de morir hidrofobas, y algunas más; y eso que de dichas cifras se descartan los casos más graves con triquiñuelas de estadística, á que llaman «reglas de Pasteur».

Sirva de demostración lo subrayado del siguiente expresivo párrafo de la citada Memoria al Ayuntamiento valenciano:

«La niña Rosalia Silvestre Mico concluyó de ser vacunada el 27 de octubre de 1911, y fué invadida de hidrofobia el 9 de noviembre del mismo año, ó sean trece días después de aplicarle el tratamiento, y el día 10 por la noche falleció. Luego este caso no puede entrar en el cálculo sobre el tanto por ciento de mortalidad, según las reglas antes establecidas.»

El profesor Ruata, catedrático de Materia Médica en la Facultad de Perugia (Italia), demuestra (su trabajo, bien razonado y documentado, puede consultarse en el núm. 773 de la *Gaceta Médica del Sur*, Granada), que desde el comienzo de las inoculaciones antirrábicas se ha triplicado en Italia el número de los fallecidos hidrofobos cada año.

Sabido es que aquel Gobierno se vio en la precisión de decretar la clausura del Laboratorio Antirrábico de Milán, dirigido por el doctor Bareggi, en vista de las repetidas defunciones ocasionadas por la rabia de forma parálitica entre las personas que allí acudían á vacunarse!

Téngase en cuenta que Pasteur, viéndose en muchos casos la inutilidad de sus vacunaciones, inventó un método, al que llamó *intensivo*; que el doctor Jaime Ferrán, viendo la inutilidad de este método intensivo, ideó otro más enérgico, al que llamó *suprainensivo*; que luego, el mismo doctor Ferrán se vio obligado á quitarle virulencia y peligros á sus sesadas *suprainensivas*, tratándolas por el agua hirviendo con ácido clorhídrico, más bicloruro de mercurio, y que, por último, dicho vacunólogo se ha visto en la necesidad (según dice el director del Laboratorio Municipal valenciano en la supracitada Memoria) de mantener secreto su método científico de curación antirrábica, hasta el punto de que «los que se dedican al cultivo de la Medicina no lo pueden aceptar dignamente».

Añádase á lo dicho que en los Institutos antirrábicos tienen virus rábico mientras poseen cierta cantidad de baba fresca de perro verdaderamente rabioso; pero en cuanto ésta se les agota y no les queda más que medulas, bulbos y cerebros de animales inoculados, entonces se puede decir que los operadores ya no manejan el virus rábico, sino emulsiones y papillas de tejido nervioso descompuesto, *incapaces de producir la rabia por inoculación bajo la piel!*

Prueba de lo dicho es que para inocular rabia á los conejos que han de suministrar las medulas vacunantes, no les inyectan virus rábico bajo la piel, como era de esperar, sino que les inyectan emulsión ó papilla de medula, previas profundas escarificaciones en la córnea, ó lo que es más seguro, previa una trepanación seguida de inyección en el tejido cerebral.

Aun con estos procedimientos, tan poco delicados, tratándose de un virus tan activo, no determinan en el conejo la rabia furiosa, ó de perro callejero, sino ese estado morboso al que en los Institutos llaman *rabia de conejo, ó rabia parálitica*, que es, seguramente, una *miliéris infecciosa*.

¡Igual rabia parálitica se determina en el conejo, inyectándole bajo la córnea ó bajo la duramadre papilla ó emulsión de medula humana desecada procedente de cualquier cadáver!

Terminaré con la enuncianción de 10 casos clínicos, tristes documentos humanos del proceso de las vacunaciones antirrábicas:

V. Ivanov, de trece años, campesino de Novgorod, mordido el 10 de marzo de 1911 por un perro. Se sometió en seguida á inoculaciones antirrábicas y murió de hidrofobia el 6 de abril.

I. Danilov, de cuarenta y ocho años, campesino de Pskov, mordido el 6 de abril. Sometido á inoculaciones, murió de rabia el 30 de abril.

O. Traico, de cuarenta años, campesino de Courlande, mordido el 19 de abril. Falleció de la rabia el 14 de mayo, después de haberse sometido á las inoculaciones pasterianas.

F. Bogdanow, de cinco años, campesino de Pskov, mordido el 27 de abril. Fué tratado por las inyecciones y murió con rabia el 17 de mayo.

A. Mikeieva, de ocho años, campesino de Pskov, mordido el 27 de mayo. Fué tratado y murió el 14 de julio.

A. Mikeieva, de seis años, campesino de Jaroslav, mordido el 21 de mayo. Fué tratado y falleció el 12 de julio.

A. Mudarisov, de veinticuatro años, soldado en Verbolovo, mordido el 30 de julio. Fué tratado y falleció el 8 de septiembre.

A. Grebenski, de tres años, campesino de Jaroslav, mordido el 13 de agosto de 1911. Fué tratado y murió hidrofobo el 8 de enero de 1912.

B. Tuppak, de cuarenta y siete años, mordido el 28 de agosto. Fué tratado y falleció con la rabia el 10 de octubre.

A. Samokina, de cinco años, campesina de Riazan, mordida el 28 de agosto. Falleció hidrofoba (después del tratamiento pasteriano, como los anteriores) el día 23 de septiembre del mismo año.

(Del Rapport annuel du Service Antirrábique á l'Institut Impérial de Médecine Experimentale pour l'année 1911.)

DOCTOR SALVADOR V. DE CASTRO
Catedrático de Terapéutica en la Universidad de Granada.

Camisas para caballero

Las más elegantes son las de la Casa Hijos de Magdalena, Arenal, 15, esquina á Bordadores, y Carrera de San Jerónimo, núm. 8, conocida por la gran novedad de sus artículos para caballero; géneros de punto, gabanes ingleses, sombreros, impermeables, cuellos, corbata, bastones y muchos otros.

DE LA GUARDIA CIVIL

Le represión de Barcelona en 1909.

XX

El día 11 de octubre, á la una y treinta de la madrugada, fuerzas de infantería y caballería de la Guardia Civil, aproximadamente unos treinta hombres, llegaron á la cárcel celular de Barcelona, con orden de hacerse cargo de Francisco Ferrer Guardia y trasladarlo, con las precauciones naturales, al castillo de Montjuich.

Ya en esa fecha se había visto ante Consejo de guerra la causa por rebelión contra él instruida—se celebró el día 9 del mismo mes—y el capitán general se había mostrado conforme con el fallo del Tribunal—10 de octubre—y el Gobierno notificó quedar enterado de la sentencia de pena de muerte, según telegrama del ministro de la Guerra de fecha 12.

No había, pues, duda alguna de que el traslado á Montjuich á tan altas horas de la noche obedecía á que, si negaban el indulto, se cumpliera con toda urgencia la sentencia, como se acostumbra por el fuero militar en semejantes casos.

Si en condiciones de menor importancia política se extremaban las medidas de vigilancia para evitar las evasiones ó intentos de arrebatar á los presos, aquella de conducir á Ferrer, más con la efervescencia que se notaba, era extremadamente delicada, á la par que difícil y peligrosa, pues habría de hacerse sin aparato ni alardes de fuerza que denotaran al público era Ferrer el conducido.

Debo advertir, y ya, lector, lo supondrás, que por aquellos días corrían las más absurdas versiones, que sin duda hicieron propalar sus partidarios, amenazando con gravísimos desórdenes y tremendas represalias si ejecutaban á Ferrer.

Por eso fué un acierto del Gobierno el llevar estas tristes últimas diligencias con absoluta reserva, reservas que no se especializaron grandemente, pues con el mismo silencio se habían llevado á efecto las anteriores ejecuciones, y con más, si es posible, cuando Rull expió sus crímenes en el cadalso.

Al personarse la Guardia Civil en la cárcel nada sabía el preso. Los empleados de servicio, cumpliendo órdenes, guardaron silencio. Fueron á la celda de Ferrer y lo despertaron, diciéndole que bajara, que tenían que verlo. Bajó. Ante la presencia de la Guardia Civil perdió un poco su pasmosa serenidad. Venía á medio vestir, sin nada á la cabeza.

—Perdonen si les he hecho esperar y que venga de este modo—dijo.

—De nada hay que perdonar—se le contestó solícito.

—¿Para qué me querían ustedes?

—Hay orden de que venga con nosotros.

—¿Dónde?

—No se le puede decir.

—¿Son ustedes los de siempre—contestó sonriente y natural.—Pues cuando ustedes quieren.

—Vístase bien; póngase algo á la cabeza; la noche está fresca.

—¿Qué más da? Cuando me avisaron esta-

ba dormido, y creyendo fuera alguna diligencia judicial, para no hacer esperar, bajé así.

—No importa. Nosotros esperamos lo que sea.

—Gracias. Vamos donde tengan ordenado. Cuando antes terminemos, más pronto desansarán. ¡Cuidado que estoy molestando!

Se le esposó. Quedó en la cárcel el recibo de haberse hecho cargo la Guardia Civil del condenado á la última pena. Cuando salió al patio y vio el brillar de los cuchillos bayonetas, contempló á los guardias, por entre los que pasaba como si estuviera. Conoció á un sargento, al que dijo:

—¿También usted por aquí?

Subió al coche celular, que esperaba inmediato. Eran cerca de las tres.

Por las calles no había un alma. Algún que otro bar-restaurant del Paralelo permanecía abierto. Al ruido del coche, del trotar de los caballos y del chocar de los herrajes, salían á las puertas de esos establecimientos, curiosos y deshaciéndose en conjeturas, ese elemento que vive de noche y duerme de día, con algo de golfo y ramera, que terminan sus orgías á las ocho de la mañana, y de los que nadie sabe de dónde sacan el dinero para divertirse, ya que dedican el día al descanso y la noche á la ociosidad.

La que ya pudieramos llamar fúnebre comitiva, enfiló la cuesta que conduce á Montjuich. Los caballos del coche, no pudiendo con la terrible y continuada pendiente, jadeaban sudorosos, deteniéndose cada veintena de pasos. Hubo necesidad de bajar del vehículo y terminar la ascensión á pie. Era una noche limpia de otoño, en la que soplaban, más por la hora que por la temperatura, un aire frío fresco de esos que nos hacen recordar el invierno... El silencio, imponente; únicamente lo turbaba el mar con su voz polifona, que resonaba á lo lejos...

A la vista de aquel hombre, ya encanecido, que, vestido á la ligera, con un traje de lanilla y la cabeza al aire, tiritando ó poco menos, al que habían rodeado sus partidarios de una aureola de mártir, y sus detractores de otra de perversidad, que casi le hacían pasar como enemigo del género humano, cuando los suyos admiraban en él su amor á la Humanidad—¿de quiénes sera la razón doctrinalmente considerado?—y que sin arrogancias caminaba cara al castillo, se sentía una infinita y profunda admiración por el derroche de valor consciente.

Cuando abiertas las puertas del castillo entró en él, se le oyó decir, como si hablara con amigos: «No había estado nunca por aquí; ¡el famoso Montjuich! Y no es feo del todo; hay algo de majestuosidad...»

Se despidió afablemente del sargento; saludó á todos, compadeciéndose lo penoso del servicio. No hizo durante la marcha la menor alusión, ni mostró la más ligera curiosidad por saber dónde iba. Habló, sí, admirando el servicio que presta la Guardia Civil, agradeciendo su trato...

Minutos después regresaba la benemérita, comentando sus individuos, en columna de viaje, la estociedad de Ferrer. Las luces de los barcos, que, como ogigantes dormidos, estaban en el puerto, parecían parpadear...

LADERA

TELEGRAFIA SIN HILOS

Nuevo servicio.

Las Direcciones de Telégrafos de España y Austria han llegado á un acuerdo para el establecimiento del servicio público por telegrafía sin hilos entre los dos países.

La comunicación se hará por las estaciones radiotelegráficas de Barcelona (Prat de Llobregat) y Trieste ó eventualmente Pola, y por las líneas terrestres de ambos Estados.

La tasa total por palabra, sin exigir mínimo, es de 20 céntimos de franco, y para mensajes de prensa de 14 y medio céntimos.

Todas las condiciones del servicio son iguales á las vigentes para la comunicación ordinaria por vías terrestres, aplicándose las disposiciones del reglamento internacional y las restricciones impuestas en las actuales circunstancias.

Comenzará el servicio el próximo lunes 22 y admitirán los mensajes en España todas las oficinas de Telégrafos y las estaciones, despachos y agencias de la Compañía Nacional de Telegrafía sin hilos.

Despacho central en Madrid: Alcalá, 43, donde se facilitarán toda clase de explicaciones.

CASA DE LA VILLA

De la Gran Via.

Llega á nuestro poder una copia del dictamen firmado por los Sres. Diaz Agero, Valero Hervás, Bellido, Llorente y García Cortés, proponiendo la reorganización de la oficina administrativa y la Inspección facultativa de las obras de la Gran Via.

En dicho dictamen se propone para la Sección facultativa el siguiente personal: jefe, Sr. Salaverri; arquitecto, Sr. Pfütz, con pesetas 2.500 anuales; ingeniero Sr. Sol, con 2.500 pesetas; delineante, Sr. Lamparero, con 1.250 pesetas.

Asimismo proponen que la Sección administrativa, quede constituida en la siguiente forma:

Jefe, Sr. Mañas, con 3.000 pesetas anuales; oficial, Sr. Saborido (D. Antonio), con 2.000 pesetas; auxiliares, Sres. Heras y del Río, con 1.250 pesetas cada uno; letrado, señor Socasa, con 2.000 pesetas; agente, señor Blanco, con 2.000 pesetas.

Se recomienda por último al Ayuntamiento que continúe percibiendo su gratificación un arquitecto que hace tiempo no puede prestar servicio, como premio á sus méritos y servicios.

LA LECHE CONDENSADA

MANTEQUILLA «LOS PRINCEPS» (Guernica) son los productos mejores y más frescos, preferidos por el público inteligente. De venta en Casa Prast y principales establecimientos. Dep.º Hernán Cortés, 14. T. 5.307.

la noche, no se verificará sección vermouth, reanudándose desde el domingo las representaciones de las celebradas obras nuevas *La sobrina del cura* y *De Miraflores... y á prueba!*

El mismo día, á las diez de la noche, en sección doble, estreno del melodrama en seis cuadros, original de MM. Paul Armont y Jean Manoussi, traducción de Sinibaldo Gutiérrez, titulado *El caballero del antifa*, desempeñado por las Sras. Prado, Aguila (M.), Bordá, Carreras (P.), Román, Aguila (J.), Ortiz y Leal; Sras. Sánchez Imáz, Medero, Castellanos, y los Sres. Chicote, Ripoll, Ponzano, Soler, Aguirre, Delgado, González, Morales, Guerra, Castro, Ortiz, Peñador, Miranda, Bastián y Bermúdez.—Dragones y criados.—La acción en París, en el año 1808.—Decorado de Martínez Gari.

El domingo se verificarán tres secciones dobles: á las cuatro, *La sobrina del cura*; á las seis, *De Miraflores... y á prueba!*, y á las diez de la noche, segunda representación del melodrama *El caballero del antifa*.

Cervantes.—El domingo, á las cuatro y media, en función entera, se representará en la aplaudida comedia en dos actos *Los ídolos*, acompañada del gracioso juguete cómico en dos actos, *Pastor y Borrego*.

Triunión Palace.—Hoy 20, por la noche, en la sección doble de las diez y media, se reestrenará la divertidísima comedia en dos actos *Tortosa y Soler*, de Abati y Reparaz, interpretada por las primeras figuras de la excelente compañía que actúa en este teatro.

A la sección diaria de las siete de la tarde, que es la de moda, sigue concurriendo lo más distinguido de la buena sociedad de Madrid por la variedad que la Empresa da á sus carteles y por el cuidado y la *mise en scene* con que presenta todas las obras.

El domingo, escogida función, á las seis (e la tarde.

Salón Regio.—Con gran éxito ha debutado la compañía que dirige el primer actor señor Montegudo.

En la próxima semana comenzarán los estrenos en este teatro.

La Empresa cuenta con obras de las mejores firmas, entre las cuales figuran las de los Sres. Mestre Mora, Gratal, Abad Utrilla y Paso (hijo).

CINES Y VARIETÉS

Price.—Hoy 20, á las cinco de la tarde, se verificará el cuarto concierto de abono, por la notable Orquesta Sinfónica, dirigida por el insigne maestro Lassalle, y en el que tomará parte la eminente diva Maria Kousnezoff, y con el siguiente programa:

Primera parte.—Septima sinfonía, completa (Beethoven).

Segunda parte.—*Tristan é Iseo*, preludio; *Muerte de Iseo* (Wagner), cantado por Maria Kousnezoff.—Canciones españolas y rusas, por Maria Kousnezoff, acompañada al piano por el maestro Pacheco.

Tercera parte.—Quinta sinfonía, completa (Beethoven). Acontecimiento artístico.

Príncipe Alfonso.—La fiesta benéfica que debía celebrarse mañana en el Príncipe Alfonso, y en la que se proyectaría una película impresionada por distinguidos jóvenes de la buena sociedad, ha sido aplazada por unos días.

No deje usted de ver al gran **Wetryk**

Que en el Gran Teatro presenta

Una hora en el mundo de las ilusiones

Palcos, 4 ptas.—Butaca, 0,50.—General, 0,20

VIDA DEPORTIVA

FOOT-BALL

Sociedad deportiva obrera.

Constituida ya la sección excursionista con un buen número de jóvenes, ha acordado celebrar esta Sociedad una excursión pedestre á San Fernando de Jarama el próximo domingo, 28 del corriente.

También tiene en proyecto otra excursión á la Sierra de Guadarrama, que se celebrará, seguramente, en la primera decena del mes de abril.

Para el día 3 del mismo mes organiza esta entidad una conferencia, en la que tomará parte el compañero Eduardo Torralba Beci y el redactor del *Heraldo de Madrid*, Sr. Ruiz Ferry.

Se pone en conocimiento de los socios que no tuvieran reglamento, que pueden pasar por Secretaría á recogerlo.

El partido de ayer.

Ayer tarde se ha jugado en el campo del Athletic un partido entre este Club y el Irún Sporting.

El «match», que ha resultado bastanteroso, ha sido ganado por el Irún por dos goals á cero.

Al partido asistió numeroso público.

DE BELLAS ARTES

Publicación de catálogos

En los círculos donde se rinde culto al Arte se comenta, con unánimes y calurosos elogios una reciente disposición del ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, ordenando la inmediata publicación de los catálogos de los monumentos y objetos de arte mandados formar, por provincias, hace años, y terminados ya en su mayoría.

La publicación de estos inventarios, de extraordinario interés histórico y artístico, cuya formación han intervenido competentes personalidades, constituirá meritisima labor de cultura pública, mercedora de la entusiasta felicitación, que nos complacemos en dirigir al señor conde de Esteban Collantes, y hacemos extensiva á la nueva Dirección general de Bellas Artes, que, apenas nacida, ha dado ya muchas y robustas pruebas de vitalidad.

CASA REAL

La corte ha vestido de media gala por ser el santo de S. A. el Infante D. José, hijo segundo del Infante D. Fernando.

Dados de alta en sus enfermedades los Infantes D. Jaime, doña Beatriz y doña María Cristina, han dejado ya las habitaciones que accidentalmente ocupaban sus augustos hermanos como en tiempos normales, en las del entresuelo que corresponden con las de Sus Majestades.

S. A. el Príncipe de Asturias ha empezado a sustituir algunos días su servicio de coches de mulas por el de automóvil.

En este medio de locomoción ha hecho excursiones a los alrededores de Madrid, habiendo visitado, entre otros sitios, la presa de Santillana, próxima a Colmenar Viejo.

Integridad estomacal

La manera de prolongar la vida es conseguir una buena digestión, poniendo al organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas. La integridad estomacal se consigue tomando el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

DIPUTACIÓN PROVINCIAL

Bajo la presidencia del Sr. Díaz Agero (D. Alfonso) celebró esta mañana sesión la Comisión mixta de Reclutamiento, a fin de fijar los días en que han de concurrir los pueblos para la presentación de exenciones de los mozos.

Hasta el 26 del corriente no volverá a reunirse dicha Comisión.

El festival que ayer debió celebrarse en el Hospicio y del cual es diputado visitante el Sr. Aguilar, se suspendió a causa del mal estado atmosférico.

Hoy ha celebrado sesión la Comisión provincial bajo la presidencia del Sr. Soría (D. Arturo).

No es exacto, como se ha dicho, que ingrese en la actualidad ningún niño en el Hospicio ni en el Asilo de las Mercedes. La clausura para los efectos de ingreso persiste desde que hace unos meses se acordó adoptar dicha medida, por el exceso de pie de familia que hay en ambos centros benéficos.

JEBA Pastillas antiácidas «Jeba», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago e intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

Publicaciones de actualidad

Muy en breve aparecerá el importante *Anuario Financiero* que publica el Sr. Santas, con trabajos notabilísimos y de actualidad del gran Echeagaray, de los ilustres ex ministros Sres. Sánchez de Toca, Suárez Indán, Alvarado y Rodríguez y de los cultísimos publicistas señores conde de la Morteza, Rocamora, Gómez de Baquero Sánchez Esteban y otros.

Digna es de consultarse la situación de la Hacienda extranjera de este utilísimo libro.

Señalamiento de pagos

La Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, 15, se verifique en la próxima semana, y horas designadas al efecto, los pagos que a continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Día 20.
Pago de créditos de Ultramar, del señalamiento especial, en metálico y efectos, hasta el número 10.061.

Idem de Id. Id. del señalamiento corriente, en metálico, hasta el núm. 95.200.

Idem Id. Id. en efectos, hasta el número 96.000.

Entrega de hojas de cupones de 1911, correspondientes a títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el núm. 8.887.

Idem de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por canje de otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 27.085.

Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior, con arreglo a la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898, hasta el número 32.426.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones con arreglo a la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Idem de residuos procedentes de conversión de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo a la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2.438.

Idem de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 interior hasta el núm. 9.990.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentados para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el núm. 11.140.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1898 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.738.

Idem de carpetas provisionales, representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 interior, para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.489.

Pago de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arreglo a la real

orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.689.

Reembolso de acciones de Obras públicas y carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1874 y anteriores.

Pago de intereses de carpetas de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores a julio de 1874, reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, hasta el número 1.489.

Las facturas existentes en Caja, por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

ALCANCE POLITICO

El señor Presidente del Consejo y los ministros visitaron ayer tarde al Sr. Sánchez Guerra para felicitarle.

Las noticias oficiales recibidas ayer tarde en Gobernación no acusan novedad alguna.

El gobernador de Sevilla comunica que en Cazalla, con motivo de la subida del pan, se amotinó el vecindario, asaltando la panadería de Emilio Montes, repartiéndose el pan que encontraron y causando bastantes destrozos en el local.

FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado los siguientes decretos:

PRESIDENCIA.—Decreto resolviendo que no ha debido suscitarse la competencia entablada entre el gobernador de Murcia y el juez de primera instancia de Yecla.

—Idem decidiendo a favor de la autoridad judicial la competencia suscitada por el gobernador civil de la provincia de Navarra al juez de primera instancia de Pamplona.

¿Va usted a Madrid?

No deje de visitar la casa de moda LA INDIA, Montera, 12. Casa especial para señoras.

Selecto chantilly en pasteles, cajitas y postres.

HELADO DE CHANTILLY

Biscuit glacé y exquisitas cremas americanas heladas. Cajas Indias, propias para excursiones, conservan los helados ocho horas (envase gratis).

Nata á la catalana en las típicas hojas.

Leche absolutamente pura. Establo y ganado propio.

Chocolates, pasteles, dulces, bombones, postres, fiambres.

Cervezas, te, licores. Degustación de Kefir, Joghurt y Fosfo-Cacao.

MONTERA, 12. Tel. 4.168. «LA INDIA».

Tel. 4.168. MONTERA, 12.

BIBLIOGRAFIA

El muy ilustrado oficial primero del Cuerpo facultativo de Estadística D. Antonio Hereza y Ortuño, que tanto se desvela y tanto entusiasmo demuestra por los trabajos estadísticos, acaba de publicar muy importante obra, dedicada á la enseñanza, bajo el título de «Tratado elemental de Estadística», en cuyo libro pone de manifiesto el Sr. Hereza el profundo y meditado estudio que ha hecho de tan necesaria materia.

Esta notable obra, verdaderamente didáctica, hállase distribuida en diez y nueve lecciones, en las cuales se explica todo un tratado de estadística bajo sus diferentes aspectos.

El Sr. Hereza es muy digno de toda clase de plácemes por su notable labor, que nunca agradecerán bastante los jóvenes que aspiran á ingresar en tan importante Cuerpo, cuya utilidad es de importancia suma.

Agua de Solares

Termina con los catarros gastrointestinales.

SUCESOS DEL DIA

Un ladrón en ridículo.

Emilio Rodríguez Quinta vive en la calle de los Mancebos, núm. 12, segundo interior.

Al regresar ayer mañana á su domicilio se encontró con un individuo que se preparaba á robar la casa.

El inquilino le echó mano al cuello y se lo llevó conducido á la Comisaría.

El ladrón no opuso la menor resistencia. En la Comisaría fué registrado, y se le encontró una llave falsa, de la que se había valido para penetrar en la habitación.

El detenido se llama José Trillo La Torre, alias «José María», y tiene sesenta años.

Declaró que le había conducido á la casa del Rodríguez Quinta el propósito de robar.

Tres caídas.

Fidel Andrés Julez sufrió una caída en la calle de San Ildefonso, produciéndose varias contusiones.

—Ana Infantes Corrales, de cincuenta y cuatro años se cayó al suelo en la calle del Espíritu Santo, con tan mala fortuna que se fracturó la tibia izquierda.

Ingresó en el hospital de la Princesa.

—Rafael Molina Ambite, de veintiocho años, sufrió una caída en la calle Imperial.

Se fracturó el peroné de la pierna izquierda.

Muerto en el hospital.

Julían Miguel González, de treinta y cuatro años, que el día 14 del corriente ingresó en el hospital con un ataque agudo de alcoholismo, falleció ayer.

Un cochero herido.

El cochero de veintisiete años, soltero, José

Ramos y Ramos, guiaba un coche por la calle de Alcalá, cuando desbocó el caballo y emprendió vertiginosa carrera, hasta chocar con un poste del servicio de tranvías.

Ramos fué despedido y recibió un golpe violentísimo, que le produjo heridas en diferentes partes del cuerpo, siendo la más importante una en la región superciliar derecha, y conmoción.

Entre esposos.

Luis Oñoro García Cano apaleó á su esposa, Felisa Sebastián, y le produjo lesiones de pronóstico reservado, de las que tuvo que ser curada en la Casa de Socorro.

Policía «fub».

En la calle de Mesonero Romanos fué detenido un sujeto llamado Lorenzo López Franco, que se hizo pasar por policía ante Alfonso García Crespo.

ESTE DIARIO

NO PERTENECE

AL «TRUST».

NOTICIAS GENERALES

Ha dado á luz con toda felicidad un hermoso niño la distinguida esposa del jefe de informaciones municipales y antiguo compañero en la Prensa, D. Mariano Barber, á quien damos nuestra más cordial enhorabuena.

Tanto la madre como el recién nacido se encuentran en perfecto estado.

Sociedad de Hidrología Médica.—Esta Sociedad celebrará sesión reglamentaria hoy sábado 20, á las seis de la tarde, en el local del Colegio de Médicos, Mayor, 1.

—El 22, á las cinco de la tarde, explicará una conferencia en el mismo Colegio el señor D. José Muñoz del Castillo, sobre «El empuje del Instituto de Radiactividad», y a continuación, otra el doctor Pinilla, referente á la «La catalesia en las aguas minerales».

Ateneo de Madrid.—Hoy sábado, á las seis y tres cuartos de la tarde, el Sr. D. Aureliano de Beruete y Moret dará una conferencia, corresponsiente á las organizadas por la Sección de Artes plásticas, y disertará sobre el tema «Las majas de Goya».

Todos los viernes, á las seis menos cuarto de la tarde, tendrán lugar las conferencias de propaganda pedagógica, que estarán á cargo de los Sres. Bergamín, Ossorio y Gallardo, conde de Romanones, D. Melquiades Alvarez, D. Eloy Bullón, Sres. Azcárate, Sánchez Guerra, Burell, Labra y otras personalidades.

Las sesiones literarias públicas que viene celebrando la Real Academia de Medicina son cada día más interesantes y animadas.

Entre los comunicaciones prácticas discutidas ha figurado en primer término una relativa al tratamiento de los aneurismas de la aorta por las inyecciones de la gelatina, explanada por el académico numerario doctor Huertas, y á la que añadió observaciones los doctores Espina, Abaytúa y Ortega Moréjon, y los corresponsales Sres. Calleja, Slocker y Decref.

El tema del tratamiento del cáncer uterino por el mesotorio, expuesto por el profesor doctor Recansens, sigue siendo discutido, habiendo tomado parte en él los doctores Pulido, Somolino, Decref, Navarro Cánovas, Mateo Milano y Jimeno (D. Vicente).

Hoy sábado, á las seis y media de la tarde, continuará este interesante debate de innegable actualidad é importancia.

Si toséis: Tomad Jarabe Orive, farmacias.

La pasta pectoral del doctor Andreu quita la tos del resfriado en muy pocos días.

Evitaréis el dolor de muelas y mal olor de la boca usando TIMOLINE.

Círculo de la Unión Mercantil.—Mañana domingo, de cinco y media á ocho de la tarde, se celebrará en esta Sociedad una *matinée*, organizada por el elemento joven, en obsequio á las familias de los señores socios.

Real Sociedad Económica Matritense.—Esta noche, á las nueve y media, continuará en esta Sociedad la discusión del proyecto sobre reconstitución nacional, original del distinguido arquitecto Sr. Jalvo.

Harán uso de la palabra los Sres. Lasbenits, Ugarte, Bernard, Sánchez López, Cifuentes y Martínez Lacuesta.

El acto es público.

Los hermanos Isaye nos participan que han apazado su concierto del día 20, en el Palace Hotel, para el día siguiente, domingo 21, á las cinco y media, á fin de que pueda tomar parte en él la gran cantante rusa madame Kousnezoff, que presta amablemente su valioso concurso.

El Colegio de doctores y licenciados de Ciencias y Letras de este distrito universitario se reunirá en junta general extraordinaria el lunes próximo, á las seis y media de la tarde en el Instituto del Cardenal Cisneros.

Círculo Aragonesa.—Hoy, 20, á las diez y media de la noche, se celebrará una gran velada para los socios y sus familias.

El Centro de Sindicatos libres ha constituido su Junta de gobierno en la forma siguiente:

Presidente, D. Francisco F. Fernández Vila; vicepresidente primero, D. Francisco Alonso Quedada; vicepresidente segundo, don Bernardo García Carrasco; contador, D. Fernando de la Roda; tesorero, D. Cándido Cabezón; secretario general, D. Francisco García Pozaco; secretario primero, D. Valentín Lostau; secretario segundo, D. José Ramón María Lostau; bibliotecario, D. Santiago Leo.

PROVINCIAS

El «Proserpina» á Canarias.

CADIZ. (Sábado, mañana.) Se ha ordenado al torpedero *Proserpina* que marche á Canarias.

En el Centro de obreros católicos.

En el Centro obrero católico se ha celebrado una interesante velada, en la que pronunció un elocuente discurso el alcalde, D. Sebastián Martínez Pinillos, en el que elogió la labor que realizan los obreros que concurren á dicho Centro.

Lluvia torrencial.—Lanchas que zozobran.

ALGECIRAS. (Sábado, tarde.) El temporal ha sido vencido por la lluvia torrencial que ha caído.

Ayer tarde volcaron dos botes en la bahía de Algeciras, salvándose los tripulantes.

Una barcaza cargada de hierro, del arsenal, se estrelló contra el rompeolas, y menos mal que pudo salvarse la tripulación.

Se dice que dos barcazas, ocupadas por trabajadores del carbón, han zozobrado en Punta Mala, ahogándose varios de aquéllas.

También se dice que en las playas de Levante ha embarrancado un vapor.

En Gibraltar entró, de arribada forzosa, el bergantín español *Malilde Peñaranda*, que venía de Alicante é iba á Larache con carga general.

En Algeciras el temporal no ha causado daño alguno, gracias á las medidas tomadas por el comandante de Marina.

El viento arrolló á un niño en el muelle, arrojándolo al mar, pero fué salvado en el acto por algunos valientes algecireños que sin titubear se arrojaron al mar.

En este momento desembarca el escuadrón de Albuera, que viene repatriado de Ceuta.

A las doce saldrá, en tren especial, para Salamanca, donde radica el regimiento.

Ingenieros de la Armada.

FERROL. (Sábado, tarde.) Cumpliendo disposiciones del ministro de Marina, se ha inaugurado en el arsenal una escuela de ingenieros y maquinistas de la Armada.

Dirigela el coronel de Ingenieros D. José Calvache, y han ingresado en ella como alumnos varios alférces de navio.

Contra la carestía.

Mañana domingo se celebrará un mitin para protestar contra la carestía de las subsistencias.

Asistirán á él todas las colectividades obreras.

Noticias de Méjico

Llegada del «Montevideo».

CADIZ. (Sábado, mañana.) Al amanecer se ha dado entrada en este puerto al vapor «Montevideo», procedente de Veracruz, Habana y Nueva York.

Trae 290 pasajeros.

Mañana seguirá su viaje á Barcelona. En el «Montevideo» regresan á la patria muchos españoles que han sido muy ricos hasta hace unos meses, en que les ha sido robada en Méjico toda su fortuna.

Cuántas horribles crueldades cometidas contra los españoles, que parecen ser los únicos á quienes hacían víctimas de su ferocidad los revolucionarios.

Entre ellos venía D. Celestino González, de San Sebastián, á quien el general Cándido Aguilar dió en Veracruz hora y plazo perentorios, de orden de Carranza, para abandonar el territorio.

González llegó al vapor «Montevideo» sin un céntimo. Hubo que proveerle de dinero y hasta de tabaco. Quedó en la Habana.

Los pasajeros del «Montevideo» dicen que los yanquis auxilian con armas á diversos partidos revolucionarios hasta que el país esté en una situación tal, que se imponga su intervención, y entonces Méjico será yanqui.

Carranza ha enviado tropas á Yucatán, que se declaró independiente.

Al salir de Veracruz el *Montevideo*, el 25 de febrero, quedaba allí Carranza.

En el puerto quedaba también el mismo día el acorazado yanqui *Delaware*, en el cual hospedó el ministro de España, Sr. Caro, hasta trasladarse al transatlántico español *Reina Cristina*, que le condujo á la Habana.

En Veracruz reina la mayor anarquía.

Nadie está seguro, y mucho menos los españoles.

Los pesos mejicanos han bajado extraordinariamente, pues valen 65 céntimos de peseta.

Por cada duro español dan ocho mejicanos.

En el *Montevideo* embarcaron cerca de cien sacerdotes españoles é italianos, á quienes se les exigió la entrega de 500.000 pesos si querían continuar residiendo en el país.

Como no pudieran reunir tan gran cantidad, vieron obligados á embarcar.

Quedaron en la Habana y Nueva York.

Hasta Cádiz llegaron los sacerdotes expulsados, D. Julio Garay, que marcha á Bilbao; D. José Santos, D. Javier Pantoja, D. Florentino García, D. Odón Fenés, D. José Badía y algunos padres salesianos van á Barcelona; D. Manuel González, D. Vicente Castillo, D. Paulino Ruiz y D. Francisco Villagolín se dirigen á Sevilla y otras capitales.

Al evacuar Obregón Méjico llevó consigo unos cien curas mejicanos y 300 comerciantes y viajantes de comercio, casi todos españoles.

Pidió por ellos precio de rescate, que elevó á 20 millones, que habrían de ser entregados á los siete días de hacer la proposición.

Los prisioneros recibieron muy malos tratos durante su cautiverio.

De La Habana han llegado el padre Andrés Tover Jáuregui, vicario general de los Franciscanos, que ha permanecido dos meses en Cuba inspeccionando los conventos de la Orden.

El «Montevideo» trae mucha carga, consistente en café, habas, aceite mineral y maquinaria.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

REAL.—9. (función extraordinaria á beneficio del coro), *Marina y Concierto*.

PRINCESA.—10 (12 y último sábado de moda), *Lo positivo y Oratoria fin de siglo* (monólogo).

ESPAÑOL.—10 (función popular), *El adversario y Cuento sinfónico*.

COMEDIA.—10 (función popular), *Los vecinos y El tren rápido*.

ZARZUELA.—De 5,30 á 8,30 y de 10 á 1.—Sorris mixtas cinematográficas.—Los éxitos colosales de los Films El anillo de novias, Divorcio fatal y películas cómicas.—Éxitos grandiosos de los números Miss Finna y sus leones marinos, Los Hermanos Besson y Olimpia D'Avigny.—Butaca, 1,50.—General, 0,50.

APOLO.—6 (sencillo), *El amor bandolero* (reestreno).—7,15, *Los de la oña* y *Pepino* con su Circo en miniatura.—10, *La última opereta* y *Pepino* con su Circo en miniatura (última semana).—11,15, *La noche vieja*.

LARA.—6,30 (doble especial), *El enemigo malo* (dos actos), *El mejor de los mundos* y *Pastora Imperio*.

3,45 (beneficio de Mercedes Pardo) (*función enleria*), *Sangre gorda*, *La autoridad competente* (tres actos) (estreno) y *Pastora Imperio*.

PRICE.—5, *Concierto por la Orquesta Sinfónica*.

10, *El drama policiaico La casa misteriosa*.

ESLAVA.—6,30, *Amor á oscuras* y *Dios dirá*.—10,30, *La espuma del Champagne*.

COMICO.—10 (doble), *El caballero del antifaz* (seis cuadros) (estreno).

CERVANTES.—6,30 (sección vermouth), *Pastor y Borengo* (dos actos en cuatro cuadros).—10,30 (doble), *Pastor y Borengo* (dos actos en cuatro cuadros).

TRIANON-PALACE.—7 (sencillo) (moda), *Entre doctores y Morritos*.—10,30 (doble), *Tortosa y Soler* (reestreno).

COLISEO IMPERIAL.—(Precios populares).—5,30, *El marido de su viuda*.—6,30, *La malquerida* (especial).—9,30, *El amor en cuarta plana*.—10,30, *Las fraguas y Rosa y Rosita* (especial).

«OVEDADES».—6, *La Virgen gitana* (estreno).—7,15, *Mano Roja*.—9,15, *La viejecita*.—10,15, *El siglo de oro*.—11,45, <

CUARTO ANIVERSARIO DEL SEÑOR
Don Vicente Mezquita y Paús
 CORONEL DE INGENIEROS
 Que falleció en Madrid el 20 de marzo de 1911.
 R. I. P.
 Sus hijas, doña María del Amparo y D. Emilio; hijo político, D. Felipe Gómez-Pallete y Carcer; nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,
RUEGAN á sus amigos una oración por el descanso de su alma.
 Todas las misas que se celebren el día 20 del corriente mes en la iglesia parroquial de San José, serán aplicadas por el alma de dicho señor. (12)

AYUDANTES PUBLICAS
 Preparación completa y exclusiva. Única Academia cuyo Director proceda de la Escuela especial. Pídanse programas y reglamentos. Montero, 33, pasaje. Matrícula, de 3 á 7.

AGUAS PURGANTES
 DE
COSLADA
 "LA MARAVILLA"
 Analizadas por el sabio doctor
D. Santiago Ramón y Cajal
 ó sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.
 Las Aguas de Coslada constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro, jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con todas las demás aguas purgantes; las de Coslada son las únicas que obran á los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rápidos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las Aguas de Coslada también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmonía y riñones, y sobre todo contra la parálisis intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades perniciosas á la matriz y reumatismo. Son milagrosas para todas las enfermedades de la piel, como son granas, insectos, erisipela, herpes, úlceras y fistulas.
 Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes
MARTIN Y DURAN
 Tetuán, 3, MADRID
 y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

LA SEÑORA
D.ª Amanda Zóbel Zangroniz
 VIUDA DE HERBELLA
 FALLECIÓ EL DÍA 4 DE MARZO DE 1915
 A LOS 78 AÑOS DE EDAD
 Habiendo recibido los auxilios espirituales.
 R. I. P.
 Sus hijos, D. Antonio, D. Eduardo, don José, D. Manuel, doña Ana y D. Carlos; hijos políticos, doña Gloria Morillo, D. Francisco Audiñ (ausente) y D. Estanislao Pan; nieta, Amanda Audiñ; hermana política, doña Trinidad Ayala, viuda de Zóbel (ausente); sobrinos y demás parientes,
RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y tenerla presente en sus oraciones.
 Todas las misas que se celebren el domingo 21 del corriente en la iglesia parroquial de la Concepción (calle de Goya), serán aplicadas por su eterno descanso.
ADUANAS
 OPOSICIONES EN 26 DE ABRIL
 Academia dirigida por los Sres. Pacheco y Araez. La más antigua. Veintidós años de existencia.
 CARRERAS, 35. SEGUNDO.—MADRID

EL SEÑOR
DON ARSENIO BLANCO Y ROCA
 TENIENTE DE NAVIO
 SEGUNDO MARQUÉS DE PEÑA-PLATA
 Falleció el día 5 de marzo de 1915
 Habiendo recibido los auxilios espirituales.
 R. I. P.
 Su desconsolada hermana, doña Angustias; sus tíos, D. José y doña Rafaela Erenas; tío político, D. Manuel Moreno; sobrinos, primos y demás parientes,
SUPPLICAN á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios.
 Todas las misas que se celebren el día 21 del corriente en la iglesia parroquial de San Luis Obispo (calle de la Montera) y en la capilla del convento de los PP. Camilos (Guindalera), serán aplicadas por el eterno descanso de su alma. (10)

AVISO
 La Casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de COMPROMISOS en Plaza de Santa Cruz, 7.
PLATERIA

AVISO
 La Casa Central es la que da más DINERO por **Papeletas** del Monte.
 7 y 9, POSTAS, 7 y 9.

ESLAVA JOYERO.
 vendo alhajas, oro, plata, papeletas del Monte. Montero, 40

CAMAS La Casa que más vende en Madrid, única q. garantiza su dorado inglés inalterable, es la acaed. Fábrika, **DORADAS** Cabeza, 34.

CAMAS INGLESA
 Se prueba su legitimidad. Píntulos.—Espoz y Mina, 5. Casa fundada en 1854.

LA INESPERADA
 Inmense almacén de calzados, especial para Semana Santa, de gran lujo y muy económicos. Cruz, 15, esq. á N. Aroca.

BLICK máquina de escribir. Se necesitan representantes para Madrid y provincias, con fianza en metálico de 225 pesetas. Razón: Goya, 21.

DINERO
 Desde el 5% anual á propietarios, empleados y toda garantía. Santiago, 1, 2, 4 á 8.

NEGOCIO
 Cada 1.000 ptas. rentan 50 al mes en negocio serio y seguro administrado por sí mismo. Informes gratis. Señor Guanter. Preciados, 7, pral. 9 á 12, 4 á 6. Casa fundada 1880.

PARA SAN JOSE
 Probad los vinos generosos secos y dulces que se expenden desde 50 céntimos botella en «Las Vintocosas», S. Berwardino, 7 y Mayor, 73. telf. 4377.

DINERO al comercio, fácil pago.—Caños, 8, entresuelo; de 5 á 8.

La Prensa
 Agencia de Anuncios
 DE
RAFAEL BARRIOS
 Carmen, 18, primero.
 MADRID

1.000 pesetas rentan cincuenta mensuales. Sólidas garantías. Consultas gratis. Torrecilla Leal, 23, principal derecha; de 5 á 8.

¡RETALES!
 Gran venta con importantes rebajas.
 26, Arrenal, 26, Palacios.

POR DEFUNCION
 Seguros liquidados las existencias de esta Casa, y hoy ponemos á la venta un gran lote de ropa blanca para señoras. Tetuán, 14, entresuelo

FINCA DE RECREO
 Se vende, tres kilómetros Puerta del Sol. Superficie, 15.000 m2, con hotel, casas de jardinería, portería, cochera, alcazarillo, agua, luz, electricidad y teléfono. Extensa huerta, mucho árbol frutal y sombra. Último precio, 170.000 pesetas.—Carnet militar, núm. 15.522. Lista Correos. No admito corredores.

¿Necesita V. señas del comercio, industria ó profesión de Barcelona para 1915? Por 4 ptas. D. José Torres, le mandará certificado un Directorio de Barcelona. Diputación, 176, 1.º 2.º Barcelona.

Tapicero para las casas, reformas y colgaduras, económico. Reina, 5 y 7, Vidriero.

AGENCIA DE PUBLICIDAD
EMILIO COLOMINA
 LA MÁS ANTIGUA DE MADRID
PRECIOS SIN COMPETENCIA PARA ANUNCIOS, RECLAMOS, NOTICIAS, ESQUELAS Y ANIVERSARIOS
 Anuncios en Vallas, Telones, Tranvías; Reporte de Impresos y Muestras y Colocación de Carteles en todas las provincias de España.
ESPECIAL PARA ANUNCIOS.—EN TODOS LOS PERIÓDICOS
 Pídanse Tarifas y Presupuestos que se envían gratis.
OFICINAS: ABADA, 5, 1.º
 TELEFONO 805

ESTREÑIMIENTO PERTINAZ
 El vientre llega á funcionar por sí sólo, usando con regularidad durante una cortísima temporada el
LAXEN BUSTO
 Medicación moderna, agradable y económica para adultos y niños. No irrita ni produce dolor. Puede tomarse á cualquier hora y aun con las comidas. No es un purgante que debilita, sino un laxante que favorece la mejor nutrición y facilita las digestiones.
LAXEN BUSTO
 asegura una deposición diaria completamente normal á hora fija y sin necesidad de enemas. Si padece V. indigestiones frecuentes, pérdida del apetito, pesadez de cabeza, ruido de oídos, sensación de hinchazón después de comer, digestiones lentas, lengua de color amarillento en el centro y demás síntomas de pereza intestinal, debe emplear este admirable laxante. En las principales farmacias de España, Cuba, Méjico y América Latina se halla de venta el
LAXEN BUSTO

SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID
SERVICIO DE TRANSPORTES MARITIMOS
 Esta Sociedad, en combinación con la **Compañía Transatlántica Española**, se encarga de expedir desde esta corte toda clase de encargos y mercancías con destino á los puertos visitados por los buques de dicha Compañía en las líneas de **Filipinas, Cuba, Méjico, Fernando Póo y Argentina**.
 Para tarifas y referencias, dirigirse á las oficinas centrales, **Paseo de los Pontones 2**, teléfono 808, ó á la Agencia-sucursal, situada en la **calle de Tetuán, núm. 13**, teléfono 4.580.

SOCIEDAD DE ALTOS HORNOS DE VIZCAYA
BILBAO
FABRICAS EN BARACALDO Y SESTAO
 Lingotes al cok, de calidad superior, para Fundiciones y hornos Martín Siemens.
 Aceros Bessemer y Siemens-Martin, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.
 Carriles Vignole, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.
 Carriles Phoenix ó broca para tranvías eléctricos.
 Viguería para toda clase de construcciones.
 Chapas gruesas y finas.
 Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.
 Fabricación especial de hoja de lata.—Cubos y baños galvanizados.—Láminas para fábricas de conservas.
 Envases de hoja de lata para diversas aplicaciones.
DIRIGIR TODA LA CORRESPONDENCIA
ALTOS HORNOS DE VIZCAYA
BILBAO

Compraventa y administración de fincas
HIPOTECAS
COLOCACION DE CAPITALS
 Despacho: San Bartolomé, 4 pral. Horas: de 10 á 1 y de 4 á 7.
 TELEFONO 4.942
SUBASTA DE SOLARES
 A voluntad de su dueño se vende en subasta una mansana de solares, con cinco fachadas al Retiro y calle de primer orden, desmontado, vallado y con agua, con una superficie total de 45.204 pies cuadrados, ó separadamente, se subastará en tres solares de 8.645, 10.263, 28.290 pies cuadrados. La subasta tendrá lugar en la Notaría de D. Alicio Caravaca, Alcalá, 16, 1.º, el día 31 de marzo, á las doce.—El pliego de condiciones, plano y situación, estarán de manifiesto en dicha Notaría. Para más detalles, D. Antonio Campiña, Luna, 6, 2.º

ANUNCIANTES!
 Pedid tarifa de periódicos combinados á la base de una gran economía, á la **AGENCIA CORTES**.
 JACOMETREZO, 50, 1.º

HERNIADOS
QUIEREN DE VERDAD CURARSE?
 Retención y curación radical en todas edades sin operar, con comodidad, reposo y en breve tiempo.
 Acierta infaliblemente, no sufre engaño ni decepción quien únicamente acepta lo sancionado por la experiencia, reconocido por la ciencia y refundado por el alto poder judicial, cual las especialidades Ramon. Gran adelanto que en la ordenada operación se recidivas (sin molestias y único gasto), quita el sufrimiento de tal dolencia. Despacho: Carmen, 33, 1.º Barcelona. Pídanse gratis folletito instructivo.

ANEMIA
DEBILIDAD Verdadero HIERRO QUEVENNE
 Curadas por el método. El más activo y económico, el único inalterable.—Exigir Verdadero, 14, R. Beaux-Arts, París.
 Huevos para incubación de gallinas de pura raza, con postura anual de 200 huevos por lo menos. Se remiten libre de portes y embalaje á todas las estaciones de ferrocarriles españoles. Los pedidos han de venir acompañados de su importe y á nombre del director de la Granja Emilia, Palencia, Brañas de Langshan, Orpington, Wyandotte, Cochinchina, Brahma, Leghorn, á pesetas 12 la docena. De castellana negra, á 7 pesetas la docena. De Plymouth Rock blanca, á 10 pesetas la docena. De Favorolles, Hondan y castellana blanca, á 10 pesetas la docena. Acabamos de publicar un hermoso catálogo ilustrado, que se envía certificado á quien mande 40 céntimos en sellos. Cerdos Chester, Yorkshire y Polán-China, de pura sangre, hijos de animales importados de América é Inglaterra.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN ELIEGO (ALAVA)
 DE LOS HEREDEROS DEL
EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL
 Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR.
 La más alta recompensa concedida á los vinos tintos extranjeros
 Exposición de Bruselas de 1910.—GRAN PREMIO.
 Exposición de Buenos Aires de 1910.—GRAN PREMIO DE HONOR.
PRECIO EN LA ESTACION DE CENICERO

MARCA	VINO EN SU			PESO aproximado, Kilos.	
	2.º año.	3.º año.	4.º año.		
	Barrica de 225 litros doble envase.	280	280	350	800
	Barril de 100 litros id., id.	110	130	160	140
	Barril de 75 litros id., id.	85	100	120	112
	Barril de 50 litros id., id.	60	70	85	80
	Barril de 25 litros id., id.	35	40	45	40
	Caja con 25 botellas.	>	>	50	50
	Caja con 12 botellas.	>	>	25	25
Caja con 25 medias botellas.	>	>	23	30	

Pedidos.—Pueden hacerse al administrador en Eliego (Alava), Mr. G. Dubos, dirigiéndose las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la casa en Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, pral. izquierda.
 Pagos.—Al contado, al hacer el pedido, en letra á ocho días vista sobre Madrid.

DEPÓSITOS EN ESPAÑA:
 Almería.—D. Juan Antonio Martínez, Reyes Católicos, 2.
 Avilés.—D. Alejandro González García, Arco de la Cámara, Ultramarinos.
 Barcelona.—Sr. Hijo de D. José Vidal y Ribas, Rambla de San José, 23; calle de Pelayo, 42; calle del Hospital, 2, y plaza del Borne, 8.
 Idem.—D. Manuel Urrutia, Ramblá de Santa Mónica, 8 y 10, 1.º.
 Bilbao.—D. Miguel Hormaechea, Bidebarrieta, 2.
 Idem.—D. Pablo Tapia, Santa María, 17.
 Cáceres.—D. Manuel García, Alfonso XIII, núm. 4.
 Cádiz.—D. José Serrano de la Jara, Antonio López, 3.
 Cangas de Onís.—D. Graciano Fernández, Cereales y Ultramarinos.
 Ciudad Real.—D. Diego Pizarroso, Castelar, 15, Hotel Pizarroso.
 Córdoba.—D. Manuel Ortega, Duque de Hornachuelos, 74, Almacén.
 Idem.—D. Esteban Gómez Mateo, plaza de Sagasta, 1.
 Coruña.—D. Justo Navarro, Santa Catalina, 1.
 El Ferrol.—D. Faustino Salanova, Sánchez Barcáiztegui, 1.
 Huelva.—D. Valeriano Gordia, Concepción, 12.
 Jaén.—D. Joaquín Porras, Maestra Baja, 15, confitería.
 Jerez de la Frontera.—D. José de Calva y Aguirre, Conocedores, 4.
 Linares.—D. Antonio Córdoba, Agua, 7, «La Estrella Oriental».
 Madrid.—Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High Life», Carrera de San Jerónimo, 14.
 Idem.—D. J. Pecastaing, Príncipe, núm. 13.
 Idem.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.
 Idem.—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 8, «La Mallorquina».
 Idem.—D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21, Comestibles.
 Idem.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15, Comestibles.
 Idem.—D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros).
 Idem.—D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12, Ultramarinos.
 Madrid.—D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias».
 Idem.—D. H. Pidoux, Cruz, núm. 12.
 Idem.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, é Infantas, 4 y 6, Vinos.
 Idem.—Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita».
 Idem.—D. Jorge Balaguer, Jacometrezo, 10 y 12, y Montera, 51, «La Mallorquina».
 Idem.—«Bodega Victoria», Olózaga, 6, teléfono 640.
 Idem.—D. Raimiro García Suárez, «Caves Monopole», Carrera de San Jerónimo, 30.
 Málaga.—D. A. de Burgos Maesso, Bodegas, Don Cristóbal, 8.
 Oviedo.—Sr. Hijo de D. G. Mori, Ciomadavilla, 5.
 Palencia.—D. Isidoro Fuentes, «Central Hotel», Barriónuevo, 14 y 16.
 Ribadesella (Asturias).—D. Ramón Fernández Ruisánchez, Cereales y Ultramarinos.
 Salamanca.—D. Lázaro Bartolomé, Rúa, 13 y 15.
 San Ildefonso (Real Sitio).—D. Adriano Alvarez, plaza del Vidriado, 4.
 San Sebastián.—D. Mateo Balaguer, Camino, 7.
 Idem.—D. José Echave, «La Urbana», plaza de Guipúzcoa, 15.
 Idem.—Casa Delbos, Proveedores efectivos de la Real Casa, Legazpi, 4 y 6.
 Idem.—Señores Busto y Nogueras, Fuenterrabia, 30.
 Idem.—Doña Dolores P. de Mocoza, Legazpi, 5.
 Santander.—D. Bernardo Martínez, Alameda primera, 20 y 22, Almacén de vinos.
 Segovia.—Sres. Domínguez y Compañía, Sucesores de Ochoa, Juan Bravo, 5.
 Sevilla.—D. José María de Olmedo y Carranza, Alameda, 29.
 Valencia.—D. Pedro Nadal, calle Pascual y Genis, 14, Comercio.
 Valladolid.—D. Eudósio López, Santiago, 1 y 3.
 Vizcaya.—D. Manuel Hernández, plaza de la Independencia, 4.
 Idem.—Sres. D. Maximino Pérez y Compañía, Postas, 16.
 Zaragoza.—D. Miguel Mur, Coso, 37.

PRECIOS EN ESTOS DEPÓSITOS:

Caja con 25 botellas de vino en su 4.º año...	Pesetas 60
Caja con 12 botellas de vino en su 4.º año...	» 30
Una botella de vino en su 4.º año...	» 2,50
Caja con 25 medias botellas en su 4.º año...	» 36
Una media botella de vino en su 4.º año...	» 1,50

ADVERTENCIAS.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca cuya reproducción aparece arriba, la cual va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará á la malla de alambre que envuelve á la botella y á la media botella. En las etiquetas y en los corchos va marcado el año del vino.
 Todos los envases se envían precintados.
 Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al consumidor pesetas 0,25 por cada una, con tal de que devuelva las mismas con sus fundas y cajas.
 No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.
AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES
 Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta á la botella y á la media botella.—Fijense muy especialmente en nuestra marca concedida.